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«Свободная Грузия» - в самолетах авиакомпании «аирзена - грузинские авиалинии»

Н о в о с т и
СОТРУДНИЧЕСТВО

СТАНОВИТСЯ БОЛЕЕ ТЕСНЫМ
И СКООРДИНИРОВАННЫМ

21 января Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе
принял руководителя отдела международных опера-
ций Федерального бюро расследований Соединен-
ных Штатов Америки Майкла Пижимуха и предста-
вителя бюро в г.Анкаре Майкла Дориса.

НИНО АНАНИАШВИЛИ: “Я ТАНЦУЮ
ВО МНОГИХ СТРАНАХ МИРА И ВЕЗДЕ,

ГДЕ ВЫСТУПАЮ, Я ГРУЗИНКА”

“ВЫ ЗАЛОЖИЛИ ОСНОВУ
ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ГРУЗИИ”, -
ОБРАЩАЕТСЯ ДЖОРДЖ БУШ
К ЭДУАРДУ ШЕВАРДНАДЗЕ

Президент Соединенных Штатов Америки Джордж Буш
придает большое значение очистке территории Грузии от тер-
рористов и чеченских боевиков. Об этом говорится в его пись-
ме, полученном на днях Президентом Грузии Эдуардом Ше-
варднадзе. В письме Джордж Буш с удовлетворением от-
мечает успешное завершение первой фазы программы “Обу-
чение и оснащение” и формирование предусмотренного про-
граммой первого грузинского батальона. Президент Соеди-
ненных Штатов Америки еще раз приветствует операции, осу-
ществленные силовыми структурами Грузии летом прошло-
го года в Панкисском ущелье, и выражает надежду, что эти
усилия на основе двустороннего сотрудничества с США еще
более активизируются в будущем.

В своем письме Президент Буш поддерживает идею Гру-
зии о трехстороннем сотрудничестве Соединенных Штатов
Америки, Грузии и России в вопросах безопасности. Джордж
Буш считает, что хорошую основу такого сотрудничества со-
здает конструктивная встреча в Кишиневе президентов Ше-
варднадзе и Путина, на которой было достигнуто соглаше-
ние по важным вопросам взаимодействия структур Грузии
и России, в том числе  координации двустороннего патрули-
рования границы с весны, и отмечает, что все это будет спо-
собствовать преодолению проблемы Панкиси и снимет се-
рьезный раздражающий фактор между двумя государства-
ми. С этой точки зрения положительные сдвиги могут со-
здать плодотворную почву для трехстороннего сотрудни-
чества по другим вопросам, в том числе решения пробле-
мы Абхазии.

Президент Соединенных Штатов Америки в своем пись-
ме уделяет серьезное внимание также проблеме энергети-
ческой безопасности и реформирования энергетического
сектора Грузии, от которого в значительной степени зависит
будущее Грузии.

“Осуществляя борьбу с терроризмом и реформы в секто-
ре энергетики, Ваше Правительство укрепит веру народа в
него и веру в демократию. Вы заложили основу демократи-
ческой Грузии. Опираясь на эти завоевания, мы можем со-
вместно работать, чтобы Грузия перешла к поколению буду-
щих лидеров в результате свободных и справедливых выбо-
ров Парламента 2003 года и Президента 2005 года. Обеспе-
чение демократического будущего Грузии этим путем станет
одним из главных Ваших наследий как одного из крупней-
ших лидеров нашего времени”, - обращается Президент Со-
единенных Штатов Америки к Эдуарду Шеварднадзе.

В заключение Президент Буш выражает готовность под-
держать Грузию в реформировании правоохранительных
структур и отмечает, что американская сторона вниматель-
но изучает просьбу грузинской стороны об оказании соответ-
ствующей помощи.

Пресс-служба
Президента Грузии – Сакинформи

“С радостью и гордос-
тью выполняю эту миссию
– от имени Грузии вручаю
тебе одну из высших на-
град нашей страны и тем
самым выражаю безгра-
ничную любовь и уважение
нашего народа, мою лю-
бовь и уважение к тебе,
выдающейся балерине и
большому гражданину”, -
так обратился Президент
Грузии Эдуард Шеварднад-
зе к народной артистке Гру-
зии, лауреату Националь-

ной премии имени Шота
Руставели, прима-балери-
не Большого театра России
Нино Ананиашвили на со-
стоявшейся 21 января це-
ремонии награждения и
вручил ей орден Чести.

Президент Грузии под-
черкнул блистательные ус-
пехи грузинской танцовщи-
цы на самых прославлен-
ных сценах мира и выразил
благодарность за то, что,
несмотря на занятость, она
всегда находит время для

Грузии и заботится о раз-
витии балетного искусства
на своей родине. По оценке
Эдуарда Шеварднадзе,
именно поэтому в Грузии
нет человека, который был
бы равнодушен к творче-
ству Нино Ананиашвили.
“Пользоваться такой любо-
вью, быть понятой и приня-
той твоим народом - удел
избранных, и, наверное,
нет большего счастья, чем
это”, - заявил Президент
Грузии и отметил, что имен-

но такой жизнью, творче-
ством, удивительным ха-
рактером и дарованным
Богом гениальным талан-
том прославила себя Нино
Ананиашвили и принесла
славу Грузии.

“От всей души поздрав-
ляю и благодарю за твое
творчество, ты гордость Гру-
зии, одна из блистательных
представительниц мирово-
го искусства, всемирно
признанная танцовщица,
без которой невозможно
представить сегодняшний
балет Большого театра. Ра-
дуемся и гордимся тобой”, -
обратился Президент Гру-
зии к Нино Ананиашвили.

Знаменитая танцовщина
выразила Президенту Гру-
зии благодарность за при-
знание ее деятельности. “Я
делаю все, что могу, для
своей родины. Большое
спасибо за такую оценку
моей деятельности. Спаси-
бо моему народу, ибо без
Грузии я не была бы той
Нино Ананиашвили, которой
стала сегодня, без моего
народа у меня не было бы
этого артистизма”, - заяви-
ла Нино Ананиашвили и
подчеркнула, что это чув-
ство никогда не покидает ее,
где бы она ни представляла
свое творчество. “Я танцую
во многих странах мира и
везде, где выступаю, я гру-
зинка”, - заявила Нино Ана-
ниашвили и пожелала сча-
стья и здоровья всем сво-
им соотечественникам.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

Визит

Российские и грузинские парламенты будут всячес-
ки способствовать дальнейшему развитию переговор-
ного процесса по заключению рамочного договора Рос-
сии и Грузии о сотрудничестве. Об этом, как передает
корреспондент РИА «Новости», заявил  журналистам
спикер Совета Федерации Сергей Миронов по оконча-
нии встречи с главой Парламента Грузии Нино Бурджа-
надзе.

По словам спикера СФ, на встрече стороны обсуди-
ли «весь комплекс непростых вопросов, которые есть
между Россией и Грузией». «Мы констатировали, что у
нас есть взаимный интерес, желание донести свою по-
зицию до собеседника и достигнуть взаимопонима-
ния», - сказал он.

Сергей Миронов подчеркнул, что, когда спорные воп-
росы решаются за столом переговоров, «это является
залогом успеха».

В свою очередь Нино Бурджанадзе, отметив, что
встреча была «крайне интересной и полезной», тем не
менее, с сожалением констатировала, что визит главы
грузинского парламента в Россию «происходит не на
лучшем фоне отношений между Россией и Грузией».

Вместе с тем она заявила, что на встрече с главой
Совета Федерации грузинская делегация «увидела же-
лание сенаторов способствовать разрешению про-
блем, которые накопились между Россией и Грузией,
срочно способствовать началу переговорного процес-
са по заключению рамочного договора, а также завер-
шению переговоров по базам».

«Я очень надеюсь, что сегодняшняя встреча будет
способствовать улучшению наших отношений, снятию
раздражения, которое появилось между Россией и Гру-
зией», - подчеркнула Бурджанадзе.

Мария БАЛЫНИНА
РИА «Новости»

Владимир Рушайло подтвердил намерение
России развивать полномасштабное

сотрудничество с Грузией
Секретарь Совета безо-

пасности России Владимир
Рушайло подтвердил линию
России на развитие полно-
масштабного сотрудниче-
ства с Грузией, сообщили
РИА «Новости» в пресс-
службе СБ РФ.

«Линия России на разви-
тие полномасштабного со-
трудничества с Грузией по
всем направлениям остается
неизменной», - заявил Ру-

шайло во вторник на встрече с председателем Парла-
мента Грузии Нино Бурджанадзе.

По мнению сторон, состоявшийся конструктивный
диалог поможет найти реальные пути развязывания уз-
лов в российско-грузинских отношениях и будет способ-
ствовать восстановлению взаимного доверия, которое
за последние годы подверглось серьезным испытаниям,
отметили в СБ РФ.

В ходе беседы Рушайло и Бурджанадзе выразили убеж-
денность в том, что «рамочный» договор между Россией

и Грузией, который сейчас го-
товится, позволит придать
российско-грузинским отно-
шениям характер подлинно
долгосрочного партнерства.

В ходе встречи стороны
обсудили также торгово-эко-
номические и военные аспек-
ты двусторонних отношений,
вопрос укрепления взаимо-
действия правоохранитель-
ных органов спецслужб и по-
граничных структур России и
Грузии.

Обсуждая в контексте борьбы с международным
терроризмом ситуацию в Панкисском ущелье, секре-
тарь СБ РФ выразил уверенность, что «полное выпол-
нение грузинской стороной договоренностей на выс-
шем уровне по борьбе с терроризмом, достигнутых в
Кишиневе, а также антитеррористических резолюций
ООН будет способствовать восстановлению доверия
и укреплению взаимопонимания между нашими стра-
нами».

СЕКРЕТАРЬ СОВБЕЗА СЧИТАЕТ ВОЗМОЖНЫМ КОМПРОМИСС МЕЖДУ ТБИЛИСИ И СУХУМИ
Миротворцы СНГ - это

залог обеспечения отно-
сительной стабильности
в зоне грузино-абхазско-
го конфликта. Об этом
заявил 21 января  секре-
тарь Совета безопаснос-
ти РФ Владимир Рушай-
ло на переговорах с пар-
ламентской делегацией
Грузии во главе с Нино
Бурджанадзе при обсуж-
дении ситуации с про-

ресов многонациональ-
ной Абхазии - с другой».
По его мнению, в пользу
разрядки напряженности
будут работать и «воссоз-
дание общего экономи-
ческого пространства, ре-
ализация совместных
проектов».

При обсуждении ситу-
ации в Панкисском уще-
лье секретарь Совбеза
отметил, что «полное вы-

длением мандата коллек-
тивных сил СНГ в зоне
конфликта.

В.Рушайло выразил
уверенность в том, что
проблемы, разделяющие
Тбилиси и Сухуми, «могут
быть решены на основе
компромисса при сохра-
нении территориальной
целостности Грузии, с од-
ной стороны, и обеспече-
ния законных прав и инте-

полнение  договореннос-
тей на высшем уровне по
борьбе с терроризмом,
достигнутых в Кишиневе,
а также антитеррористи-
ческих резолюций ООН
будет способствовать
восстановлению доверия
и укреплению взаимопо-
нимания между двумя
странами».

Сакинформи

Главы российского и грузинского
парламентов договорились
способствовать заключению

рамочного договора
России и Грузии о сотрудничестве

На встрече рассматривался вопрос открытия
представительства ФБР Соединенных Штатов Аме-
рики в Грузии.

Во встрече приняли участие министр государ-
ственной безопасности Грузии Валерий Хабурдза-
ния, секретарь Совета национальной безопасности
Тедо Джапаридзе и Чрезвычайный и Полномочный
Посол США в Грузии Ричард Майлс.

Пресс-служба Президента
Грузии-Сакинформи

СОТРУДНИЧЕСТВО В БОРЬБЕ
С ТЕРРОРИЗМОМ БУДЕТ

УКРЕПЛЯТЬСЯ

Официальный визит Государственного министра
Грузии Автандила Джорбенадзе в Израиль 21 января
начался со встречи с Президентом страны Моше Ка-
цавом. Главной темой встречи было углубление со-
трудничества Грузии и Израиля в борьбе с террориз-
мом. Говорилось, что в создавшейся на Ближнем Во-
стоке и в Кавказском регионе обстановке отношения
систем безопасности двух стран должны еще более
укрепляться.

Автандил Джорбенадзе выразил благодарность
Президенту Израиля за поддержку, постоянно ока-
зываемую Израилем в защите суверенитета и тер-
риториальной целостности Грузии.

На встрече стороны уделили особое внимание
вопросу расширения экономических отношений.
Автандил Джорбенадзе заявил, что Грузия создаст
максимальные гарантии безопасности инвесторам
Израиля, которые решат осуществлять свои проек-
ты в нашей стране.

В тот же день Государственный министр Грузии
встретился с министрами здравоохранения и про-
мышленности и торговли Израиля.

22 января Автандил Джорбенадзе примет учас-
тие в работе конгресса грузинских евреев. Затем
он встретится с премьер-министром Израиля Ари-
элем Шароном.

ПОСОЛ ВСТРЕТИЛСЯ
С УЧАСТНИКАМИ АКЦИИ

21 января перед зданием посольства Российской
Федерации состоялась акция поддержки голодаю-
щих беженцев из Абхазии, участники которой выра-
зили протест по поводу грубого вмешательства рос-
сийских властей в конфликт в Абхазии и потребова-
ли принять незамедлительные меры в связи с дан-
ным вопросом.

По требованию организаторов акции посол
России встретился с ее участниками. После бе-
седы, продолжавшейся примерно 40 минут, они
заявили, что посол обязательно передаст пред-
ставителям властей России их требования. Голо-
дающие отметили, что продолжат акцию, если не
будет соответствующего реагирования на их тре-
бования.

ЖЕЛАТЕЛЬНО ПЕРЕНЕСТИ СРОКИ
ВВЕДЕНИЯ ЗАКОНА В ДЕЙСТВИЕ

21 января министр экономики, промышленнос-
ти и торговли Георгий Гачечиладзе встретился с ру-
ководителями Государственной антимонопольной
службы и руководителем бизнес-конфедерации
Грузии Фади Асли. Рассматривался вопрос изме-
нений, внесенных в Закон “О защите прав потреби-
телей”.

Следует отметить, что антимонопольная служба
разработала новый вариант закона, который был
утвержден парламентом в ноябре прошлого года и
должен войти в силу с 1 марта 2003 года.

Как заявил Фади Асли, он не согласен со срока-
ми введения закона в действие, поскольку за такое
короткое время невозможно осуществить измене-
ния такого масштаба, которые предусмотрены но-
вым законом.

Это мнение руководителя бизнес-конфедерации
разделил и Георгий Гачечиладзе. Он заверил, что
сделает все для того, чтобы перенести сроки введе-
ния закона в действие.

Кроме того, на встрече говорилось о проведе-
нии форума предпринимателей, запланированно-
го по инициативе Президента Грузии на апрель это-
го года.

Сакинформи

ХАБУРДЗАНИЯ ИСКЛЮЧАЕТ
ПРЕВРАЩЕНИЕ ПАНКИСИ

В БАЗУ БОЕВИКОВ

Министр государственной безопасности Валерий
Хабурдзания во вторник исключил повторное пре-
вращение в базу боевиков Панкисского ущелья, где
ранее находились сотни террористов.

«Панкисское ущелье ныне подконтрольно, и на
этом фоне возвращение террористов исключено»,
- сказал он Прайм-Ньюс.

Из почты Президента



 

 

ПРОРОЧЕСТВО ИГОРЯ ИВАНОВА
Россия не поддержит од-

носторонние силовые дей-
ствия против Ирака. Об
этом заявил во вторник на
пресс-конференции в Крем-
ле министр иностранных
дел РФ Игорь Иванов. По
его словам, такие действия
«осложнят не только поло-
жение в регионе, но и нане-
сут ощутимый удар по един-
ству антитеррористической
коалиции», передает Ин-
терфакс. Иванов подчерк-
нул, что для решения ирак-
ской проблемы дипломати-
ческим путем есть много
ресурсов и возможностей.
«К силе надо прибегать
только тогда, когда исчерпа-
ны все возможности, - отме-
тил министр. - Сейчас эти
возможности еще суще-
ствуют». Комментируя ин-
формацию о существую-
щих планах отставки иракс-
кого лидера Саддама Хусей-
на, Иванов сказал, что «у
кого такая идея есть, пусть
ее и реализует», но «Россия
этим заниматься не будет».
По его словам, большин-
ство членов Совета Безо-
пасности ООН считает не-
обходимым продолжить

процесс урегулирования
ситуации вокруг Ирака по-
литическими методами.
Министр отметил, что пос-
ледние отчеты международ-
ных инспекторов свиде-
тельствуют о сотрудниче-
стве Ирака с ООН и реше-
нии всех возникающих воп-
росов через дипломатичес-
кие каналы. Он убежден,
что в принципе иракская
проблема должна быть ре-
шена в рамках комиссии
международных инспекто-

ров. Иванов напомнил, что
суть Резолюции Совета Бе-
зопасности ООН номер
1441 заключается не толь-
ко в том, чтобы дать ответ,
имеется ли в Ираке оружие
массового поражения, но и
в случае наличия такого
оружия «заявить о его унич-
тожении». После этого меж-
дународные инспекторы
должны создать систему
мониторинга, препятствую-
щую возобновлению подоб-
ного производства.

ЙОРДАН СОГЛАСИЛСЯ УЙТИ
Борис Йордан заявил во вторник о

своей готовности покинуть пост гене-
рального директора телекомпании НТВ.
Он провел пресс-конференцию, на кото-
рой сообщил, что уже направил главе
«Газпрома» Алексею Миллеру письмо с
просьбой назвать фамилию человека,
которому должен передать все свои пол-
номочия, передает Интерфакс. Йордан
подчеркнул, что считает невозможным
дальнейшее пребывание в должности
руководителя телекомпании. Он напом-
нил, что 17 января его осво-
бодили от должности генди-
ректора «Газпром-Медиа»,
куда входит НТВ. Во вторник
Йордан получил официаль-
ное уведомление об отстав-
ке. Он отметил, что руковод-
ство «Газпрома» заявляет о
своем намерении поменять
менеджера телекомпании,
и акционеры вправе прини-
мать такие решения. Напом-
ним, что решение об отстав-
ке Йордана с поста генди-
ректора «Газпром-Медиа»
единогласно принял совет
директоров этого акционер-
ного общества. Новым ген-
директором медиахолдинга
стал Александр Дыбаль, ко-

торый до нового назначения возглав-
лял совет директоров «Газпром-Ме-
диа». Теперь его место занял началь-
ник юридического департамента «Газ-
прома» Константин Чуйченко. В рос-
сийских СМИ неоднократно публикова-
лась информация о том, что причиной
отставки Йордана могли стать дей-
ствия НТВ во время захвата террорис-
тами театрального центра «Норд-Ост»,
а также качество его работы на посту
гендиректора телеканала.

ОБВИНЕНИЯ ПЯТОМУ
ПРОИЗВОДИТЕЛЮ РИЦИНА

Британские
власти предъя-
вили обвине-
ние в произ-
водстве рици-
на 36-летнему
Насреддину
Фехади, сооб-
щает BBC. Та-
ким образом,
он стал пятым
обвиняемым в
попытке созда-
ния вещества,
применяемого
при разработ-
ке оружия мас-
сового поражения. Фехади
вместе с еще несколькими
выходцами из Северной
Африки был арестован лон-
донской полицией пятого
января. Первоначально его
обвинили в подделке доку-
ментов, однако позже им-
мигранту из Алжира инкри-
минировали нарушение
еще двух статей законода-
тельства. Помимо наруше-
ний Акта о химическом ору-
жии, Фехади обвиняют в
хранении материалов, кото-

рые могут использоваться
в террористических целях.
В случае признания Феха-
ди виновным в нарушении
Акта о химическом оружии
его ожидает пожизненное
заключение. Помимо Феха-
ди обвинения предъявлены
также 26-летнему Самиру
Феддагу, 18-летнему Мулу-
ду Феддагу, 33-летнему Му-
стафе Талебу и их 17-летне-
му сообщнику, чье имя, со-
гласно британским зако-
нам, названо быть не может.

ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ
БЕН ЛАДЕНА ОБМАНУЛ США

Во время осады подзем-
ных укреплений в Тора-
Боре, которую проводили в
конце 2001 года войска США
совместно с их союзниками
из Северного альянса, Уса-

ма бен Ладен предпринял
ложный маневр, позволив-
ший ему избежать плене-
ния, сообщает американс-
кая газета The Washington
Post. Новые сведения о бег-

стве лидера «Аль-Каеды» из
афганского укрепления
были предоставлены быв-
шим телохранителем бен
Ладена, марокканцем Аб-
даллой Табараком.

По его утверждению, тех-
ническое оснащение аме-
риканской армии, приме-
няемое для отслеживания
переговоров Усамы бен Ла-
дена, оказалось бесполез-
ным. Перед самым началом
боев в Тора-Боре Табарак
получил спутниковый теле-
фон своего шефа и прика-
зание сбить со следа аме-
риканские спецслужбы.
Все время сражения вер-
ный телохранитель постоян-
но перемещался по ката-

комбам и окрестностям,
периодически выходя в
эфир. В это время сам бен
Ладен с ближайшими по-
мощниками благополучно
добрался до пакистанской
границы. Позднее амери-
канские морские пехотинцы
захватили Табарака и обна-
ружили у него телефон ли-
дера «Аль-Каеды». «Он был
готов к плену или гибели, -
прокомментировали заяв-
ление телохранителя пред-
ставители Марокко. - Он
фанатично предан Усаме
бен Ладену». В дальнейшем
Табарак был переправлен
на американскую базу Гуан-
танамо, где и находится до
сих пор.

ÄÅËÅÃÀÖÈß ÊÍÄÐ
ÏÐÈÁÛËÀ Â ÑÅÓË

Правительственная де-
легация КНДР прибыла во
вторник в Сеул для ведения
переговоров со своими
южнокорейскими коллега-
ми, сообщает Reuters. Се-
ульская встреча станет
первым официальным кон-
тактом представителей
двух корейских государств
после того, как Пхеньян
объявил о своем выходе из
договора по нераспростра-
нению ядерного оружия.
Контакты делегаций КНДР
и Республики Корея будут
проходить в трех разных
местах на трех уровнях.
Главная цель южнокорейс-
кой стороны - довести до

с в е д е н и я
представите-
лей Северной
Кореи свое
единство с ми-
ровым сооб-
ществом и не-
приятие ядер-
ных амбиций
Пхеньяна.

Североко-
рейская деле-
гация, по-ви-
димому, бу-
дет настаи-
вать на том,
что решение
проблемы ядерного воору-
жения может быть достиг-
нуто только в ходе прямых

переговоров с США. При
этом Пхеньян намеревает-
ся добиться получения

международной экономи-
ческой помощи и сниже-
ния интенсивности контак-
тов между Вашингтоном
и Сеулом. В заявлении се-
верокорейской делегации
под руководством Ким
Рен Сона содержатся при-
зывы к объединению двух
корейских государств и
консолидации всего ко-
рейского народа перед
лицом внешних угроз. В то
же время, по словам одно-
го из помощников главы
северокорейской делега-
ции, Чо Джун Хана, вопрос
о ядерной программе
КНДР «не может быть ре-
шен Южной Кореей».

Ó ÏÎÁÅÐÅÆÜß ÈÑÏÀÍÈÈ
ÇÀÒÎÍÓË ÒÀÍÊÅÐ

У южного побережья Ис-
пании рядом с Гибралта-
ром затонул небольшой
танкер, перевозивший око-
ло одной тысячи тонн топ-
лива, передает агентство
Associated Press. Спасате-

лям удалось разыскать
двух членов экипажа, одна-
ко, по словам представите-
лей полиции, капитана суд-
на пока найти не удалось.

Корабль типа Spabunker,
принадлежащий испанс-
кой компании Ciresa, попал
в шторм и затонул на глу-
бине около 50 метров. По
словам спасателей, в ре-
зультате аварии утечки
топлива не произошло.
Планируется, что судно бу-
дет отбуксировано на бе-
рег, сообщает агентство
Reuters.

Между тем во вторник

полиция арестовала 12
журналистов и восемь ак-
тивистов природоохран-
ной организации
Greenpeace, которые орга-
низовали акцию протеста
против эксплуатации ста-

рых танкеров. 14 задержан-
ных были отпущены, ос-
тальным шести полиция
намерена предъявить об-
винение.

Напомним, что два меся-
ца назад у побережья Испа-
нии затонул танкер «Пре-
стиж», перевозивший 77
тысяч тонн нефти. Утечка
топлива вызвала экологи-
ческую катастрофу в реги-
оне. По имеющимся оцен-
кам, расходы на очистку со-
тен километров испанского
и французского побережья
составят до одного милли-
арда евро.

«ÕÅÇÁÀËËÀ» ÎÏßÒÜ
ÎÁÑÒÐÅËßËÀ ÈÇÐÀÈËÜÒßÍ

Во вторник боевики ис-
ламской группировки «Хез-
балла» впервые за после-
дние четыре месяца обстре-
ляли позиции израильской
армии, сообщает газета
Ha’aretz. Инцидент произо-
шел в районе города Гар
Дов. Военнослужащие ЦА-
ХАЛ открыли ответный
огонь в направлении, с ко-
торого производилась
стрельба. Кроме того, са-
молеты израильских ВВС
нанесли несколько ударов
по расположенным на юге
Ливана селениям Шуба и
Шааба. По словам очевид-
цев, боевики «Хезбаллы» во
время обстрела применяли
гранатометы и артилле-
рию. Для того чтобы под-
твердить факт обстрела,

руководство исламистов
даже прервало вещание
своего телевизионного ка-
нала «Аль-Манар». Обстре-
лы израильских объектов
произошли во время визи-
та в Бейрут американского
конгрессмена от штата Ка-
лифорния Дарелла Иссы.
Исса имеет ливанское про-
исхождение и прибыл на
Ближний Восток, чтобы ока-
зать посредничество в об-
мене пленными между кон-
фликтующими сторонами.
Конгрессмен встретился с
президентом Ливана Эми-
лем Лахудом, чтобы обес-
печить доступ представите-
лей Красного Креста к четы-
рем удерживаемым боеви-
ками «Хезбаллы» израиль-
ским солдатам.

ТУРКМЕНИЯ ВЫДАЕТ
ЧЕЧЕНЦЕВ, ОБВИНЯЕМЫХ

В ПОКУШЕНИИ НА НИЯЗОВА
Власти Турк-

мении готовы
выслать в Рос-
сию ее граж-
дан, арестован-
ных ранее по
делу о покуше-
нии на Сапар-
мурата Ниязо-
ва. По словам
представителя
туркменского
посольства в
Москве, «обви-
нительное зак-
лючение в отно-
шении этих лиц
имеется, остальное те-
перь зависит от россий-
ской стороны», сообщает
«Коммерсант». Туркмен-
ский дипломат отметил,
что принципиальная дого-
воренность по этому воп-

росу была достигнута обе-
ими сторонами на про-
шлой неделе. Он уточнил,
что в данном случае речь
идет о трех чеченцах и од-
ном гражданине с армянс-
кой фамилией, имеющих

ЧЕШСКИЕ СОЛДАТЫ ОТКАЗАЛИСЬ
ОТ УЧАСТИЯ В ВОЙНЕ

27 солдат чешской роты
противохимической защи-
ты, дислоцированной в Ку-
вейте, пожелали вернуться
домой до начала военной
акции против Ирака. Об

этом заявил во вторник ми-
нистр обороны Чехии Ярос-
лав Тврдик на пресс-конфе-
ренции после посещения
чешского военного контин-
гента в Кувейте, передает

РИА «Новости». Глава чеш-
ского оборонного ведом-
ства посетил Кувейт, чтобы
представить военнослужа-
щим нового командира
чешской группировки в
этой стране Душана Лупуле-
ва. Кроме того, Тврдик заб-
рал в Прагу семерых сол-
дат, пожелавших вернуться
домой из региона Персидс-
кого залива. Напомним, что
на днях парламент Чехии
одобрил решение кабинета
министров об участии чеш-
ских военных в возможной
силовой акции против Баг-
дада. В боевых действиях
должна будет участвовать
рота противохимической
защиты. Чешская группи-
ровка в Кувейте, в настоя-
щее время насчитываю-
щая 251 человека, будет
усилена еще сотней воен-
нослужащих.

ИРАКСКАЯ ОППОЗИЦИЯ
ГОТОВА ВЫДАТЬ ТАЙНУ ХУСЕЙНА

Высший Совет Исламской Революции Ирака (оппо-
зиционное режиму Хусейна движение) готов предоста-
вить ООН информацию о наличии в Ираке химического
оружия в обмен на признание, сообщает РИА «Ново-
сти». Движение предложило ООН обратиться с запро-
сом и получить все необходимые сведения. «Мы дей-
ствительно располагаем документами о наличии ору-
жия массового уничтожения у Саддама Хусейна, однако
ООН пока не обращалась к нам с такой просьбой, чтобы
предоставить эти материалы», - заявил лидер движе-
ния Абдулазиз Хаким. Он также заявил о готовности со-
трудничать с ООН в случае, если та признает оппозици-
онеров и установит с ними официальные связи. По его
словам, у «совета» есть некий документ из закрытых
архивов иракского правительства, в котором подтверж-
дается факт наличия запрещенного оружия. Хаким так-
же сообщил, что он ведет переговоры с Пентагоном, Гос-
департаментом и администрацией президента США о
будущем устройстве Ирака.

СИЛЬНЫЕ ДОЖДИ УГРОЖАЮТ ТЕЛЬ-АВИВУ
Многие улицы Тель-Авива

во вторник оказались зак-
рыты для дорожного движе-
ния из-за затопления, выз-
ванного сильными ливня-
ми, сообщает газета
Ha’aretz. Предупреждение о
наступлении стихии полу-
чили также и жители Хай-
фы. Пожарная служба Тель-
Авива переведена на уси-
ленный режим службы. Для
действия в условиях чрез-

вычайных обстоятельств под-
готовлены два спасательных
катера. В северной части го-
рода из-за сильных дождей на
несколько часов было пере-
крыто движение по бульвару
Роках от улицы Шитрит до вы-
ставочного центра «Ганей таа-
руха». Кроме того, движение
было перекрыто на улице Жа-
ботинского от улицы Гагалу-
цим до перекрестка Геа в
Бней-Браке, а также на въез-

де с бульвара Роках на шоссе
Аяллон. В течение последних
лет от наводнений серьезно
страдали южные районы
Тель-Авива. С учетом этого
власти города сумели прове-
сти необходимую подготовку
и на сей раз быстро ликвиди-
ровали затопление. Суще-
ствуют опасения, что из-за
переполнения плотины на
реке Элион вода из дренаж-
ной системы выйдет на город-

ские улицы. Для спасения де-
тей из трех затопленных дет-
ских садов, расположенных в
Холоне и Бат-Яме, вызваны
машины «Скорой медицинс-
кой помощи» и пожарные.
Полиция Тель-Авива обрати-
лась за помощью к военно-
морскому флоту, сообщает
телеканал Израиль-плюс.
Из-за плохих погодных усло-
вий было отложено большое
количество авиарейсов.

Внутренний аэропорт в го-
роде Рош-Пина, располо-
женном на севере Израи-
ля, был закрыт из-за густо-
го тумана. Сильный дождь
и ветер вынудили власти
закрыть тель-авивский
аэропорт Сде-Дов. Работа
международного аэропор-
та имени Бен-Гуриона, внут-
ренних аэропортов в Эйла-
те и Овде осуществляется
по плану.

У Европейского союза
должны быть собственные
дипломатические предста-
вительства и консульства по
всему миру. С таким пред-
ложением, по данным
Times Online, выступили
Президент Франции Жак
Ширак и канцлер Германии
Герхард Шредер. Суть этого
плана раскрывается в про-

грамме, предложенной дву-
мя европейскими лидера-
ми комиссии Евросоюза,
занимающейся составле-
нием конституции. Базой
будущего дипломатическо-
го корпуса станут действу-
ющие уже сейчас в 130 стра-
нах специальные предста-
вительства Европейского
Союза. Их полномочия бу-

дут расширены, а статус
изменен. Посольства ЕС
будут работать в тесном
контакте с национальными
представительствами и
подчиняться министру ино-
странных дел Евросоюза.
Напомним, что ранее Ши-
рак и Шредер уже предло-
жили ввести в ЕС институт
двойного президентства.

российские
паспорта. Ра-
нее пресс-
служба главы
Туркмении со-
общила, что
президенты
России и Турк-
мении согла-
совали дей-
ствия по экст-
радиции рос-
сийских граж-
дан.  Кроме
того, в Ашха-
баде заявля-
ют, что влас-

ти республики заверша-
ют процедуру передачи
шестерых граждан Тур-
ции, которых обвиняют в
причастности к попытке
государственного пере-
ворота.



 

 

Н о в о с т и

ИМПЕРСКИЕ АМБИЦИИ –
НЕДУГ ХРОНИЧЕСКИЙ?

Постсоветское простран-
ство продолжает походить на
гигантский котел, в котором
все разом и в отдельности
пытаются сотворить заду-
манное по особому рецепту
варево. Занятие это весьма
хлопотное, поскольку упомя-
нутые рецепты зачастую не-
сут в себе взаимоисключаю-
щее содержание. А раз так,
то понятно, что в этом самом
некогда кроваво-красном
пространстве стоит такой
галдеж, такое взаимное по-
ношение с использованием
всех мыслимых и немысли-
мых крепких выражений, что
иной раз диву даешься: куда
улетучилась та тотальная
всеобщая и братская любовь,
которой мы так хвалились в
течение семидесяти лет?

Особенно удручает то, что
в площадном сквернословии
всех превзошли откуда-то
взявшиеся и обосновавшие-
ся в белокаменной столице
единоверной России красно-
коричневые субъекты, пыта-
ющиеся, кстати, навязать
себя русскому народу в каче-
стве политиков. Впрочем, их
претенциозность в этом пла-
не имеет под собой, правда,
символическое, но все же ка-
кое-то основание, поскольку
эти Затулины, Жириновские,
Рогозины и примкнувшие к
ним другие державники весь-
ма успешно усвоили достав-
шиеся от красных предков-
ленинцев демагогию и гра-
ничащую с бесстыдством
лживость. Именно благодаря
таким качествам в свое вре-
мя Владимир Ульянов и его
кровавая банда сумели не
только захватить, но и удер-
жать в своих руках власть, ре-
анимировать распавшуюся
было империю и трансфор-
мировать ее в кошмарную
тюрьму народов, подобной
которой до того не знала ис-
тория человечества.

В дополнение ко всем не-
счастьям, тоталитарная им-
перия с особой жестокостью
проводила так называемые
усмирительные операции в
Грузии после того, как осуще-
ствила ее аннексию в фев-
рале 1921 года. Во что выли-
лись для нас подобные “ме-
роприятия”, всем хорошо из-
вестно. Но упомянутые нами
выше господа и их едино-
мышленники в простоте сво-
ей душевной думают, что мы
все поголовно лишены памя-
ти и не помним учиненные
имперскими лакеями крова-
вые вакханалии в Грузии в
1924,1956,1989 годах. Такой
вывод напрашивается, когда

знакомишься с продукцией
их, с позволения сказать, ин-
теллектуального труда на
политическом поприще, по-
скольку выдаваемые ими ре-
цепты конкретных мер в от-
ношении непомерно строп-
тивой Грузии представляют
собой сплошной  плагиат и
заимствованы у известных
черносотенцев всех времен,
орудовавших когда-либо на
политической кухне импе-
рии.

Именно на этой кухне со-
стряпали десять с лишним
лет назад план, согласно ко-
торому предписывалось на-
ращивать усилия с целью
территориального расчлене-
ния Грузинского государства
и доведения ее населения до
численности даже 200-лет-
ней давности.

Думаем, не надо напоми-
нать, что положения этого
плана – плод творчества до
сих пор продолжающих злоб-
но скрежетать зубами гене-
ралов тоталитарного розли-
ва и мечтающих о возрожде-
нии красного  загона полити-
ков.

План, как нас учили в не-
далеком прошлом, подле-
жит непременному выпол-
нению. Поэтому наши едино-
верные “братья” с завидным
упорством и не выбирая
средств стараются претво-
рить его в жизнь. Арсенал
провокаций и лжи не исся-
кает. Да и как иссякнет, если
хомо сапиенс в одночасье
выбросил на помойку и со-
весть, и стыд, и нравствен-
ность. Вот, например, во
время своего недавнего ви-
зита в Сухуми довольно из-
вестный в России субъект,
значащийся в домовой кни-
ге как политолог Константин
Затулин, со свирепостью
рассерженного кабана про-
брался через государствен-
ную границу суверенной
страны и при этом, разуме-
ется, ни о какой визе (вве-
денной во взаимоотноше-
ния России и Грузии не без
его участия) не вспомнил. На
встрече с гостеприимными
хозяевами он высыпал пе-
ред ними такие перлы мыш-
ления, что те даже переста-
ли улыбаться – уж слишком
откровенно и во всеуслыша-
ние рассуждал московский
гость о том, какую судьбу
уготовили он и его едино-
мышленники Грузии и ее на-
роду. Сей муж, который, я
уверен, на мир смотрит че-
рез дыру в прохудившемся
солдатском сапоге, считает,
что равноправных взаимо-

отношений между Россией
и Грузией никогда не было,
нет и не будет, поскольку
Грузинского государства, как
такового, в природе не су-
ществует.

Каково, а? Не существует,
и все тут! Теперь сколько хо-
чешь существуй, и даже в
международных организаци-
ях заседай, нет тебя, по-
скольку так приказал велико-
державный глашатай.

Не будем обижаться на
этого и без того обделенно-
го природой человека, ну, от-
куда ему знать, что Грузинс-
кое государство состоялось
столь далеко во времени от
его нечестивого рыла, что
ему никак до его истоков не
добраться.

Далее Константин Федо-
рович уверял слушателей,
что никакая американская по-
мощь не спасет Грузию и ей
не удастся создать более или
менее боеспособную армию,
поскольку это насквозь кор-
румпированный народ, кото-
рый любую помощь в виде
вооружения и техники про-
даст на ярмарке. Поэтому,
дескать, не надо беспокоить-
ся насчет силовых действий
со стороны Тбилиси.

Тут же добавим, что при
этих словах новоявленный
оратор ехидно хихикал, про-
являя непонятную в данной
конкретной ситуации ра-
дость. Непонятную потому,
что сплошная коррумпиро-
ванность и окончательное
разложение какого-либо на-
рода никак нельзя считать от-
радным явлением, если ты
действительно не страдаешь
недугом весьма прискорбно-
го свойства.

Хотя тут же следует нам
признаться, что упомянутый
наставник абхазского народа
отчасти справедливо гово-
рил насчет коррумпирован-
ности, но относительно про-
дажи оружия и других воен-
ных аксессуаров явно хватил
через край или перепутал ад-
рес, поскольку этим нехоро-
шим делом изначально зани-
мались советские генералы
и офицеры. Одного из них,
если память не изменяет,
даже привлекли к уголовной
ответственности за то, что
имевшиеся на вооружении
советских войск в Германии
новейшие танки прямо оп-
том уступил эмиссарам ка-
кой-то заинтересованной
страны.

Но это ничего по сравне-
нию с тем, что делают офи-
церы в Чечне! Тут противни-
ку сегодня продают крупную

партию оружия, а завтра уже
бросают в бой необстрелян-
ных ребят. Тут тоже кое-кого
судили, но этим делу разве
поможешь?

Мы, конечно, далеки от ка-
кого-либо злорадства и даже
обидно до глубины души, что
до такой степени пал офи-
цер той армии, в которой,
кстати, мы тоже служили,
когда она называлась совет-
ской и ее, хотите верьте, хо-
тите нет, тогда еще не разъе-
дали червь коррупции и дру-
гие напасти. Да что там гово-
рить, всем хорошо известно,
и в том числе, разумеется,
господину Затулину, что кор-
рупция и преступность наи-
более характерное явление
на постсоветском простран-
стве, и тут исключения ниг-
де нет, так что для злорад-
ства нет никакого основания.

Тем временем московс-
кий гость, продолжая упраж-
няться в словотворчестве
под аккомпанемент морско-
го прибоя, слишком увлекся
и выпалил то, чего не следо-
вало озвучивать, исходя из
интересов тех же державни-
ков. Он допустил утечку сек-
ретного плана, сказав, что
нам надо наращивать усилия
для того, чтобы продолжить
процесс дробления террито-
рии Грузии с тем, чтобы в кон-
це концов от нее ничего не
осталось.

Помните слова, которые
приписывают Шах Аббасу?
Напомню. Великий прави-
тель Ирана сказал:

-Не приведи аллах един-
ства грузин, тогда их не по-
бедить никому!

Насчет подлинности это-
го высказывания говорить не
будем, но почти идентичное
изречение, как мы с вами уже
убедились, недавно прозву-
чало из уст уже православ-
ного человека, имеющего со-
временное воспитание, а не
находящегося в плену сред-
невековых представлений,
когда наивысшей доблестью
считалось завоевание чужих
земель и истребление та-
мошнего населения.

Что ж, цель имперских эк-
спертов частично уже дос-
тигнута. Им удалось вбить
клин между грузинами, абха-
зами и осетинами. Теперь мы,
пронесшие сквозь века об-
щий дух и традиции брат-
ства, с подозрением смот-
рим друг на друга.

Несмотря на столь целе-
направленные потуги наших
не очень-то многочисленных
недругов в России, им так и
не удалось посеять среди на-

селения обеих стран взаим-
ную неприязнь, не получит-
ся. Наличие самостоятель-
ных государств должно на-
полнить взаимоотношения
русского и грузинского наро-
дов новым, подлинно ис-
кренним содержанием в
противоположность декла-
рируемой в советский пери-
од дружбе, когда тем не ме-
нее существовал институт
“старшего брата” или отно-
шения строились по принци-
пу хозяина и подчиненного.

Вот это стремление к рав-
ноправному взаимоотноше-
нию почему-то вызывает
зубную боль у российских
державников, и поэтому они
всячески препятствуют раз-
витию нормального партнер-
ства между двумя государ-
ствами. Свидетельство тому
сюрприз, преподнесенный
Грузии в канун Нового года,
когда государственную гра-
ницу суверенного государ-
ства самовольно пересек не
какой-то неграмотный в пра-
вовом отношении гражда-
нин или пренебрегающий та-
кими нормами деятель, а це-
лый пассажирский поезд со
всеми своими, так сказать,
атрибутами – пассажирами,
начальником поезда, маши-
нистом и его помощником.

Что это значит?
А ничего особенного (так

нас уверяют господа Затули-
ны, Рогозины, Жириновские
и их дружина), просто нала-
жено железнодорожное со-
общение между Сочи и Суху-
ми, надо же помочь нуждаю-
щимся жителям Абхазии,
жалко людей!

Разве повернется язык,
чтобы возразить против
столь гуманного замысла
этих господ? Конечно, нет!

Мы тоже не возражаем,
хотя ничуть не сомневаем-
ся в совершенно противопо-
ложном намерении тех же
самых господ. Однако как
быть с территорией чужого
государства, куда, оседлав
электровоз, чуть ли не с ги-
каньем вторгается имперс-
кая ватага в форме желез-
нодорожника и с рассужде-
ниями о помощи нуждаю-
щимся.

Вспомнили? Ну, конечно
же, такое уже было, когда в
феврале далекого 1921 года
в недрах 11-й Красной армии
спешно изготовили заявле-
ние о намерении оказать по-
мощь трудящимся Борчалин-
ского уезда “против ненави-
стного режима грузинских
меньшевиков”, потом тоже
не раз звучали идентичные

заявления о помощи рабо-
чим завода “Праго-машина”,
трудящимся Венгрии, Анго-
лы, Никарагуа и бог знает
еще кому.

Верно сказано, что ничто
не ново под луной!

Кстати, упомянутая “по-
мощь” на этот раз носит ком-
плексный характер - населе-
нию Абхазии спешно разда-
ют российские паспорта, и
представители древних аб-
хазских родов в одночасье
становятся гражданами Рос-
сии, той самой России, из-за
которой были вынуждены
податься на чужбину не толь-
ко предки нынешних новоис-
печенных поданных Москвы,
но и полностью исчезнувшие
с лица земли некоторые на-
роды Кавказа.

Цинизм не разметишь
межой и потому он не имеет
предела. Об этом свидетель-
ствует возмущение, которое
с завидным мастерством ра-
зыгрывают в Москве некото-
рые деятели в ответ на наш
скромный вопрос – что про-
исходит?

На самом деле, вроде
удалось внести позитивный
перелом в наши взаимоот-
ношения (имеются в виду
межгосударственные отно-
шения, а не между народа-
ми – тут проблем никогда не
было и, слава богу, не бу-
дет), даже стали поговари-
вать об отмене пресловуто-
го визового режима и дру-
гих шагах навстречу друг
другу, и вот снова прихо-
дится выяснять отношения
по таким вопросам, что
даже неудобно. Разве, на-
пример, стоит объяснять,
что, прежде чем перешаг-
нуть через ограду в чужой
огород, надо спросить хозя-
ина, иначе получишь не
очень лестное прозвище.

Интересно, какие сюрпри-
зы заготовлены для Грузии
еще у наших благожелате-
лей? Затулин явно знает и
поговорить он не прочь.
Надо бы снова пригласить его
приехать в Сухуми на той са-
мой электричке. Там у бере-
га лазурного моря он до кон-
ца изложит план включения
Грузии в состав империи. Так
будет честнее, а то как-то
неловко слушать эти беско-
нечные разглагольствования
насчет заботы о нуждающих-
ся абхазах. Ведь всем извес-
тно, что российским полити-
кам никакого дела нет до их
интересов.

Тенгиз ГРИГАЛАШВИЛИ
Сакинформи

ЕЩЕ ОДНО НОВШЕСТВО
В ГРУЗИНСКОЙ АРМИИ

21 января на плацу Мини-
стерства обороны было про-
ведено показательное заня-
тие по новому проекту стро-
евого дисциплинарного уста-
ва Вооруженных Сил Грузии,
на котором присутствовал
министр обороны генерал-
лейтенант Давид Тевзадзе.

В занятии участвовал
взвод первого курса Объеди-
ненной военной академии,
который с оружием и без ору-
жия представил предусмот-
ренные проектом устава раз-
ные варианты как с индивиду-
альными, так и взводными
элементами.

Показательное занятие, на
которое были приглашены
руководители всех родов
войск и воинских подразделе-
ний, вел начальник Генераль-
ного штаба Вооруженных Сил
Грузии генерал-лейтенант
Джони Пирцхалаишвили.

Как заявил Джони Пирцха-
лаишвили, новый проект
строевого дисциплинарного
устава разработан по стандар-
там НАТО, в основном, на ап-
робированной в Соединен-

рам, специалистам, инструк-
торам и будет доработан на
основе их замечаний и пред-
ложений.

Этому вопросу было по-
священо и состоявшееся в
тот же день расширенное за-

седание Военного совета Ми-
нистерства обороны, которое
вел министр обороны Давид
Тевзадзе.

Сакинформи

ОБСУЖДАЮТСЯ ВОПРОСЫ
ПРЕОДОЛЕНИЯ БЕДНОСТИ

“Прогресс и приоритеты на переходном периоде”
- такова тема конференции, которая начала работу
20 января и продлится в течение двух дней в швей-
царском городе Люцерне.

В ней участвует делегация Грузии во главе с
министром сельского хозяйства и продоволь-
ствия Давидом Кирвалидзе.

На встрече будут обсуждаться вопросы пре-
одоления бедности в странах СНГ с низкими
доходами, технические и стратегические ас-
пекты политической и экономической рефор-
мы. Помимо правительств Швейцарии и Ни-
дерландов организаторами и спонсорами кон-
ференции являются Азиатский банк развития,
Европейский банк реконструкции и развития,
Международный валютный фонд и Всемирный
банк.

ООН ОБСУДИТ
ОБЪЕДИНЕНИЕ ЭНЕРГОСИСТЕМ

ЕВРОПЫ И СНГ

Заседание Европейской экономической комиссии
ООН по объединению электроэнергетических систем
Европы, а также стран СНГ и Балтии (ТАСIS) откры-
лось 21 января в Женеве.

Участники совещания рассмотрят программу ис-
пользования природного газа в качестве моторного
топлива для автотранспортных средств («Голубой
коридор»).

В странах Содружества в настоящее время за-
вершена работа по объединению энергосистем,
сформирован рынок электроэнергии, который тре-
бует расширения.

Договор о воссоздании единой энергосистемы,
действовавшей в бывшем СССР, государства-уча-
стники СНГ подписали 25 ноября 1998 года.

ВСТРЕЧА ЛИДЕРОВ
СТРАН-ЧЛЕНОВ СНГ

СОСТОИТСЯ В КИЕВЕ

Встреча лидеров стран-членов СНГ, которая долж-
на была состояться на одном из курортов Украины,
пройдет в Киеве 28-29 января.

Об этом корреспонденту  Сакинформи сообщи-
ли в пресс-службе МИД Украины.

Планируется, что стороны рассмотрят вопросы
экономического характера, в частности, сотрудни-
чество в сфере энергетики, транспорта, продоволь-
ственных рынков.

СРЕДИ НАБЛЮДАТЕЛЕЙ –
ПРЕДСТАВИТЕЛИ ГРУЗИИ

В Армении начала работать миссия наблюдателей
за президентскими выборами Бюро демократических
институтов и прав человека ОБСЕ.

Как сообщил глава миссии наблюдателей Пи-
тер Айкер, за ходом начавшейся 21 января пред-
выборной президентской кампании и выборами
19 февраля будут следить 26 наблюдателей из 16
стран-участниц ОБСЕ.  Среди них – представите-
ли Грузии.

Кроме этого, за день до голосования в Армению
прибудут 250 краткосрочных наблюдателей ОБСЕ,
чтобы следить за ходом голосования, подсчетом
голосов и проведут мониторинг списков избирате-
лей.

ДАВИД ШЕНГЕЛИЯ
О ПРО В ЕР ГА Е Т

Бывший командир партизанского отряда «Лесные
братья» Давид Шенгелия опроверг сообщения  ряда
СМИ о том, что он и члены его отряда намеревались
взорвать электропоезд Сочи-Сухуми.

«Я нигде не заявлял о том, что собираюсь взор-
вать поезд, тем более, что я уже не являюсь ру-
ководителем «Лесных братьев». Я просто не-
сколько дней назад заявил о том, что владею ин-
формацией о намерении определенных людей
взорвать в Абхазии какой-то железнодорожный
мост. Для того, чтобы предотвратить взрыв мос-
та и возможную гибель людей, я обнародовал
сведения, которые дошли до меня», - заявил Шен-
гелия 21 января.

В беседе с журналистами он сказал, что еще
месяц назад ушел из партизанского движения.
Свое решение он мотивировал «ухудшением со-
стояния здоровья». «Мне уже почти 50 лет, я был
трижды ранен, поэтому не могу, как прежде, ру-
ководить отрядом», - сказал он. Давид Шенге-
лия отметил, что в настоящее время работает
заместителем гамгебели Гальского района.

НА ЭТОТ РАЗ
О П О Л З Е Н Ь

УГРОЖАЕТ СЕЛУ

По информации начальника Службы чрезвы-
чайных ситуаций и гражданской обороны Тки-
бульского района Кобы Бабунашвили, в ре-
зультате обильных осадков, выпавших в пос-
леднее время в Ткибульском районе, в селе
Анториа постепенно стали развиваться опол-
зневые явления, что создало угрозу местно-
му населению.

Сейчас из зоны эвакуированы две семьи,
опасность угрожает еще пяти семьям. На ме-
сте работают представители Службы чрез-
вычайных ситуаций и гражданской обороны
и органов управления Ткибульского района.
Они уточняют количество семей, подлежа-
щих эвакуации.

Сакинформи

ных Штатах Америки и Турции
модели и предусматривает
не только укрепление строе-
вой дисциплины, но и мораль-
но-психологическую органи-
зованность солдата, повыше-
ние патриотического духа,

выявление личной инициати-
вы. По словам начальника Ген-
штаба, показательное заня-
тие проведено с целью окон-
чательного формирования
устава, проект роздан офице-

Реплика

ЗАГАДОЧНО.
И НЕПОСТИЖИМО...

Завершилась очередная
серия заседаний парламента.
Такой вот печальный факт,
господа. Почти неделю не бу-
дет телетрансляций.

К отсутствию газа и элект-
роэнергии мы привыкли. Но
как жить без парламентари-
ев? Уникумов, черпающих
энергию для своей деятель-
ности из нетривиального со-
четания банальности и пафо-
са. Особенно перед телека-
мерами. В любое время дня и
ночи.

Субботнее заседание по-
мните? Вспомнили Абхазию.
Вовремя. В полночь. Хотя на
каждом шагу и который уже
год - в любом мало-мальски
крупном населенном пункте
страны - висят плакаты: «По-
мни Абхазию!»...

Это не грязный намек.
Мол, не запусти «частная» рос-
сийская структура электрич-
ку «Адлер-Сухуми», парла-
ментарии продлили бы об-
суждение бюджета. Неправ-
да это... Просто кругом - одни
враги.

Приходится маскировать-
ся. Думать об одном, говорить
другое, подразумевать – тре-
тье. Нести околесицу. А там –
хоть не рассветай.

В итоге - ощущение: наш
рядовой депутат чувствует
себя в парламенте, как штан-
дартенфюрер Штирлиц в СС.
При этом догадывается, что
большинство «геноссе» -
тоже штирлицы. Но не знает
кто. И тоже делает загадоч-
ные заявления. Чтобы никто
не догадался.

Короче, трудно понять де-
путатов и женщин.

Депутатов-женщин – тем
более. Например, который
день ломаю голову над тем,
что именно имела в виду
представительница «Новых
правых» Пикрия Чихрадзе, за-
являя, что назначение Влади-
мира Чхиквишвили Чрезвы-
чайным и Полномочным По-
слом Российской Федера-
ции в Грузии – цинизм. Зак-
лючающийся, надо пони-

мать, в том, что интересы
России в Грузии представля-
ет грузин по национально-
сти.

Цинизм, вообще-то, опре-
деляется в энциклопедии как
«нигилистическое отноше-
ние к человеческой культуре
и общепринятым правилам
нравственности».

Примеров цинизма в рос-
сийско-грузинских отношени-
ях много. Цинично, к слову,
вчерашнее заявление спике-
ра Госдумы Геннадия Селезне-
ва, сказавшего, что Россия не
хочет быть соучастником
убийства жителей Абхазии
голодной смертью. А в это
время именно на этой грани
находится большинство из
трехсот тысяч беженцев из
этого региона Грузии. Цинич-
но говорить, как это было со-
всем недавно, что террито-
рию Грузии бомбили НЛО. А в
итоге – погиб человек. Цинич-
но уничтожать чеченских се-
паратистов, поддерживая се-
паратистов абхазских. Дли-
нен список...

Но почему назначение
Чхиквишвили отрицает чело-
веческую культуру и обще-
принятые правила нрав-
ственности – все равно по-
нять не могу. Ведь выбор и
назначение посла — суверен-
ная компетенция государ-
ства. И национальная принад-
лежность никакого значения
не имеет.

Не будь так, из-за цинич-
ного назначения ирландца
Джозефа Кеннеди послом в
Великобритании и Северной
Ирландии король Георг VI ни
в жисть не пожал бы руку
президенту США Франклину
Рузвельту... Король Саудовс-
кой Аравии Фахд ибн Абдель
Азиз аль Сауд за циничное на-
значение послом в своей
стране араба перестал об-
щаться с президентом Араб-
ской Республики Египет Хос-
ни Мубараком... А МИД Изра-
иля... Тут вообще не позави-
дуешь.

Короче, не являясь ни но-

вым правым, ни старым ле-
вым, заявления госпожи Чих-
радзе не пойму никогда. Тем
более, что ни один наш пар-
ламентарий не против
выведенной Зурабом Жвания
формулы: «Я - грузин, значит
- я европеец». Если следовать
ей, - представитель одной ев-
ропейской страны стал по-
слом в другой европейской
стране. Или «Новые правые»,
по большей части вышедшие
– как русские писатели из го-
голевской «Шинели» - из
офиса Союза граждан в Ваш-
лиджвари, со своим бывшим
лидером несогласны? Сомне-
ваюсь я, однако же...

Я далек от менторства. К
тому же воспитан в традици-
ях уважительного отношения
к дамам. Потому прошу по-
нять правильно. Не стоит де-
лать вид, что не в парламен-
те заседаешь, а в универси-
тетском пресс-клубе. Нельзя
рассматривать храм, касаясь
кончиком носа одного из его
кирпичей. В таком положении
чрезвычайно затруднительно
охватить взглядом все зда-
ние. В лучшем случае можно
увидеть один кирпич. Или
еще пару других соседних. И
только...

А в итоге вне поля зрения
остается очень многое...

В том числе назначение
«полномочным послом Абха-
зии» в Республике Марий Эл
и остальной Российской Фе-
дерации некоего Андрея Ба-
ранюка. Кстати, гражданина
РФ. Заявляющего, что у сепа-
ратистов целых четверо «по-
слов», не считая себя, люби-
мого -  в Китае, Турции, Тайва-
не, Германии. Может, стоит
обратить внимание на это.
Уточнить, действительно ли
существуют «посольства». И
насколько верно, что они
имеют непосредственные
контакты с представителями
властных структур этих стран.
Хотя бы на «марийэлском»
уровне...

Тамаз ЛОМСАДЗЕ



 

 

Юбилей ученого

Сорок пять лет исполни-
лось на днях известному
грузинскому учёному-эко-
логу Гиви Гавардашвили.
Академик Академии эколо-
гических наук Грузии, док-
тор технических наук ТГУ,
профессор Аграрного госу-
дарственного университе-
та...Это лишь несколько
учёных степеней Г. В. Гавар-
дашвили, ведущего актив-
ную научно-педагогическую
деятельность. В настоящее
время он избран учёным
секретарём Учёного совета
по стихийным явлениям
при АН Грузии, а также за-
ведующим кафедрой Ин-
ститута грузинской желез-
ной дороги.

Свой трудовой путь Г. Га-
вардашвили начал рабо-
чим виноградарского со-
вхоза. Впоследствии с отли-
чием окончил Грузинский
сельскохозяйственный ин-
ститут и аспирантуру Груз-
НИИГиМ, ныне - Грузгидро-
экологии АН Грузии. В тече-
ние некоторого времени
работает в нём на разных
должностях, неуклонно по-
вышая свой профессио-
нальный уровень. Результа-
том чего явились избрания
на руководящие должности.
Параллельно научной рабо-

те ведет и педагогическую
деятельность, в том числе
в Аграрном университете,
Грузинском железнодорож-
ном институте.

Свою первую научную
статью Г. Гавардашвили
опубликовал в девятнадца-
тилетнем возрасте. Каса-

лась она вопросов выбора
рациональной оси арочной
конструкции. С первой же
монографией молодого ав-
тора «Новые противоселе-

вые конструкции и методо-
логия их расчёта» ( на анг-
лийском языке) ознакоми-
лись учёные и студенты 54

стран мира. В том числе и
МГУ, университетов Буф-
фало, Калифорнии, Окс-
форда, Киото, Белграда,
Льежа, Глазго, Лингсби, Де-

партамента охраны приро-
ды США. Во время стажи-
ровки в Вашингтоне состо-
ялась презентация моно-
графии «Новые природоза-
щитные конструкции» на
французском языке. Посвя-
щена она была международ-
ному десятилетию (1990-
2000) борьбы против сти-
хийных сил природы, объяв-
ленному ЮНЕСКО. Работу
высоко оценили ведущие
специалисты, профессора
Д. Вандаий, М. Бехт, Д. Вик-
зорик, Х. Тогнаса, Т. Шааф.
Свой научный опыт Г. Гавар-
дашвили передаёт своим
аспирантам. Один из них
уже успешно защитил кан-
дидатскую диссертацию в
феврале 2002 года.

Судя по названиям науч-

ных трудов, становится
ясно - Г. Гавардашвили вид-
ный специалист в области
инженерной экологии. В
круг его интересов входит

изучение природных катас-
троф, в том числе и эрози-
онно-селевых процессов,
прогнозирования и созда-
ния новых ресурсосберега-
ющих инженерно-экологи-
ческих мероприятий. Он ак-
тивно проводит полево-экс-
педиционные исследования
на горных реках Белая Араг-
ви, Терек, Дуруджи, в бас-
сейне реки Цхенисцкали,
где особенно часто наблю-
даются стихийные явления,
угрожающие жизни населе-
ния. В июне 2002 года учё-
ный принимал участие в
разработке рекомендаций,
необходимых в борьбе со
стихийными бедствиями в
Сигнахи.

На основе трудов дирек-
тора Института грузгидро-

экологии АН Грузии акаде-
мика Ц. Мирцхулава , кото-
рый является основополож-
ником ряда научных направ-
лений, в том числе и при-

менения теории катастроф
в гидротехнике, Г. Гавардаш-
вили впервые дал каче-
ственную оценку эрозион-
но-селевым явлениям и
риску выхода из строя но-
вых противоселевых соору-
жений трамплинного типа с
применением теории ката-
строф.

В 1999г. учёный работал
экспертом по охране приро-
ды в коридоре нефтетру-
бопровода Баку-Супса. А в
2001г. - экспертом по эрозии
в коридоре экспортного га-
зотрубопровода Баку-Тби-
лиси-Эрзрум.

Г.Гавардашвили - автор
пяти проектов в области ин-
женерной экологии. В трёх
из них - «Защита от селевых
потоков монастыря Шио-

Мгвиме», «Защита магист-
рального газотрубопровода
от селя, формирующегося
на реке Куре», «Защита
хлопковых плантаций от се-

левых потоков», был глав-
ным инженером. В 2001 г.
совместно с итальянскими
учёными работал экспер-
том по охране окружающей
среды в монастыре Св. Бо-
гоматери Тимоти (Боржом-
ский район).

Под руководством Г. Га-
вардашвили вышли в свет
более 80 научных публика-
ций, 17 изобретений, 4 ме-
тодических указания, 1
учебное пособие и 22 ста-
тьи в прессе - как в Грузии,
так и за её пределами.

Он - активный организа-
тор науки. Будучи предсе-
дателем Совета молодых
учёных ГрузНИИГиМ, прово-
дил ряд всесоюзных кон-
ференций. А в 2002 г., впер-
вые за 125 лет существова-

ния железнодорожного
училища (ныне Грузинский
железнодорожный инсти-
тут), совместно с директо-
ром, кандидатом техничес-
ких наук, доцентом П.Р. Кен-
кадзе провел научно-техни-
ческую конференцию сту-
дентов. Посвящалась она
130-летию со дня основа-
ния железной дороги Гру-
зии.

Во время стажировки в
Израиле, в кибуце Шефа-
им, учёным проведён
международный семинар
по вопросам сельского хо-
зяйства и экологии в
честь 26-вековой дружбы
между грузинами и евре-
ями. В нём участвовали
представители стран СНГ,
Югославии, Болгарии,
Монголии, стран Латинс-
кой Америки.

В настоящее время про-
фессор Гиви Гавардашвили
успешно сотрудничает с
учёными Оксфордского,
Калифорнийского универ-
ситетов, а также Киото, с
учеными России и ЮНЕСКО
в области защиты окружа-
ющей среды в энерго- и
транспортных коридорах.

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ

НАУКА ДОЛЖНА КОРРЕКТИРОВАТЬ ПРАКТИКУ
Проректор Тбилисского государственного универси-

тета Автандил Силагадзе, судя по биографическим дан-
ным, постоянно делил свои профессиональные инте-
ресы между наукой и хозяйственной работой, но, тем
не менее, поклонялся всегда  одному идолу – экономи-
ке, полагая, что это та сфера  приложения сил, которая
в состоянии обеспечить не только гармонию человечес-
кого  бытия, но и решать серьезнейшие проблемы, встав-
шие сегодня перед обществом.

Досье « СГ»: Автандил Силагадзе родился   5 февраля
1954 года. Закончил с отличием экономический факуль-
тет ТГУ, Институт иностранных языков по специаль-
ности «немецкий язык». В 1989 году ему присвоена  уче-
ная степень доктора экономических наук. Работал пре-
подавателем, доцентом, профессором кафедры народ-
ного хозяйства, заместителем и деканом экономичес-
кого факультета ТГУ. В 1992 году назначается председа-
телем Палаты контроля Грузии, а затем - до 1998 года
министр управления госимуществом Грузии. В период
научной  деятельности по долгосрочной командиров-
ке работал в Саарбрюккенском университете (Германия).
Избран членом Академии экономических наук Грузии,
Инженерной академии, Академии экономических наук
Российской Федерации, Калифорнийской международ-
ной академии наук, образования и индустрии. Женат,
воспитывает двоих сыновей.

- Экономическое обра-
зование в университете
сегодня и одно из самых
престижных.  Однако, учи-
тывая материальные и
иные  объективные трудно-
сти, насколько оно отвеча-
ет решению текущих обще-
ственных задач и прибли-
жается к новым  рыночным
экономическим отноше-
ниям?

- Несмотря на все имею-
щиеся трудности и неуряди-
цы, образовательный уро-
вень у нас остается тради-
ционно высоким. Тем са-
мым подтверждается  нео-
рдинарное развитие отече-
ственной науки, а также по-
нимание того, насколько
сегодня именно специалис-
ты экономического профи-
ля необходимы стране. Ска-
жу больше, в нашем универ-
ситете в настоящее время
четыре экономических фа-
культета. По количеству
студентов это приблизи-
тельно половина обучаю-
щихся в вузе. Естественно,
такой повышенный обще-
ственный интерес к данной
специальности, а также
продиктованная жизнью не-
обходимость в ней предпо-
лагают и активную внутри-
вузовскую работу над повы-
шением уровня преподава-
ния, созданием благоприят-
ных условий для всех обра-
зовательных процессов.
Речь идет  в  первую очередь
о приближении к общепри-
нятым европейским стан-
дартам обучения и перехо-
де на двуступенчатую подго-
товку специалистов. Эта
особенность отличает прак-
тически все экономические
факультеты университета.
Первые четыре года обуче-
ния завершаются  у нас вы-
дачей студентам диплома
бакалавра, а затем наибо-
лее отличившиеся, прибли-
зительно 30 процентов от
общего контингента, про-
должают двухгодичное обу-
чение в магистратуре. За
последнее   время  проведе-
на  большая работа по кор-
ректировке учебных про-
грамм, исключению любо-
го параллелизма, чтобы
лучше подготовить нашу
вузовскую систему к приня-
тию модели современной
экономики. Следует отме-
тить, что, несмотря на  оп-
ределенные сложности, нам
удалось создать весьма со-
лидную материально – тех-
ническую базу на всех фа-
культетах. Наши студенты
принимают активное учас-
тие в различных научных
конференциях, многие из

них с  интересными докла-
дами выступают  не только
дома, но и  в зарубежных  ву-
зах. Вместе с тем отноше-
ния в экономическом обра-
зовании строятся таким
образом, чтобы сохранить
активный преподавательс-
кий состав, который  гото-
вил кадры отечественных
экономистов еще в то вре-
мя, когда я сам был  студен-
том. Это не просто соци-
альный подход к проблеме,
но и  прагматичное отноше-
ние к вопросу гармониза-
ции системы обучения пу-
тем естественного слияния
нового и старого. С моей
точки зрения, это целесооб-
разный и весьма эффек-
тивный подход и примеры
из нашей вузовской жизни
подтверждают сказанное.
Единственное, что пока не
удается  нам в достаточной
степени реализовать, так
это привлекать молодые та-
лантливые преподавательс-
кие кадры. Решение этого
вопроса упирается в отсут-
ствие возможности матери-
ально заинтересовать  пер-
спективную молодежь, кото-
рая предпочитает работать
и учиться в высших учеб-
ных заведениях зарубеж-
ных стран. Исходя из еще
небогатых ресурсов, мы пы-
таемся как-то повлиять на
этот процесс и даже регули-
ровать его по мере сил. К
примеру, в настоящее вре-
мя  мы подбираем контин-
гент студентов, который бу-
дет отправлен для обучения
в Саарбрюккенский универ-
ситет. Ежегодно  подобным
образом командируются  в
различные страны несколь-
ко наших воспитанников.
Некоторые из них  нередко
остаются работать по мес-
ту обучения, но  большин-
ство возвращается в родной
вуз.

Отмечу еще одно немало-
важное обстоятельство. Во
главу угла нашей внутриву-
зовской работы ставится
такой вопрос, как обеспече-
ние студентов соответству-
ющими учебниками и вспо-
могательной литературой.
На примере наших эконо-
мических факультетов могу
сказать, что обучающиеся
у нас в основном обеспече-
ны  необходимыми учебни-
ками. Причем  книги  боль-
шей частью издаются соб-
ственными силами. В  этом
плане у нас полная и надеж-
ная поддержка со стороны
ректората.

Отдельно следует ска-
зать об обеспечении прак-
тической подготовки сту-

дентов в период обучения.
Они плодотворно пополня-
ют знания в банковских и
финансовых системах стра-
ны. Однако есть и опреде-
ленные проблемы. Коммер-
ческие структуры, увы, нео-
хотно идут на контакты с
нами и, попросту говоря,  не
жалуют студентов – эконо-
мистов.

Остается добавить, что у
нас  создан Совет координа-
ции экономистов, объеди-
няющий почти все научные
центры, находящиеся за
пределами нашего вуза, ру-
ководителей государствен-
ных и правительственных
структур. В его работе при-
нимают активное участие
все видные представители
экономической науки уни-
верситета.  Одним из основ-
ных направлений совета яв-
ляется систематическое
рассмотрение проектов по-
становлений и законов пра-
вительства, что, помимо
практического применения
научного экономического
потенциала университета,
способствует поступлению
в среду ученых широкой
информации о тех событи-
ях и новациях,  проведение
которых предполагается в
стране.

Большим событием года
минувшего не только для
экономической обществен-
ности университета, но и
всей страны явилось  пере-
захоронение в университет-
ском дворе праха одного из
основателей нашего учеб-
ного  заведения, экономис-
та по образованию и перво-
го народного контролера де-
мократической Грузии Фи-
липэ Гогичаишвили.Это не
только акт восстановленной
справедливости, проведен-
ный по инициативе нашего
координационного совета и
поддержанный Президен-
том страны, но и признание
той роли, которую играет
экономика в  нашем обще-
стве.

- Тбилисский государ-
ственный университет и
сегодня по праву является
флагманом отечественно-
го экономического образо-
вания и науки, но тем не
менее, что мешает вам в
работе и не позволяет при-
близиться к более высо-
ким ступеням самовыра-
жения?

- Насколько я помню,
проблемы как в системе
образования, так и в науч-
ном мире были всегда. Но
на нынешнем этапе их го-
раздо больше, хотя все
они, в основном, касаются
организации учебного про-
цесса. Я уже говорил о не-

которой ликвидации парал-
лелизма учебных про-
грамм. Но процесс далек от
завершения, программы
все еще громоздкие, про-
должается пресловутая ву-
зовская многопредмет-
ность, студентам  необхо-
димо дать «зеленую улицу»
для более объемного и глу-
бокого изучения профиль-
ных дисциплин. Конечно
же, общий образователь-
ный ценз и шлифовка зна-
ний - немаловажные компо-
ненты подготовки совре-
менных студентов, но глав-
ным, с моей точки зрения,
остается глубина профес-
сиональных знаний и мак-
симальное освоение своей
будущей профессии. Зада-
ча на данном этапе заклю-
чается не в том, как по-
больше загрузить студен-
та, но как создать ему ре-
зерв времени для работы
над собой по избранной
специальности. Помимо
всего, нам несколько стало
тесно в нашем универси-
тетском корпусе: теснота,
как известно, также не спо-
собствует улучшению  про-
цесса обучения. И совсем
уже не лезет ни в какие во-
рота нынешняя система
оплаты преподавательско-
го труда. Нынешнюю зарп-
лату  доцентов и профессо-
ров в 40, 60 и 90 лари, вып-
лачиваемую бюджетом,
никак нельзя признать оп-
тимальной и стимулирую-
щей, хотя проблемы с  по-
лучением  этих денег у нас
почти не возникают. Прав-
да, в определенной мере
мизерные  преподаватель-
ские заработки дополняют-
ся надбавками из спец-
средств, образующихся за
счет организации  платно-
го обучения, но тем не ме-
нее проблема оптимиза-
ции заработной платы пре-
подавателей не снята  с по-
вестки дня, а несколько
смягчена. В связи с этим
многие из них вынуждены
работать в нескольких ме-
стах, что, естественно, не
способствует улучшению
процесса образования и
обучения. Скажу так: пока
что высокий уровень вузов-
ского обучения, о котором
я говорил выше, во многом
поддерживается благода-
ря этическим и нравствен-
ным, факторам тем, что
раньше именовалось энту-
зиазмом. Однако не сегод-
ня завтра жизненные об-
стоятельства исчерпают и
этот «резерв», и что же тог-
да? Выход один: если мы
хотим сохранить систему
нашего образования и не
потерять то, что имеем,

необходимо изыс-
кать возможности и
поднять планку пре-
подавательской зар-
платы до нормально-
го уровня. Это, с моей
точки зрения, явля-
ется определяющим
фактором для под-
держания  и повыше-
ния уровня нашего
высшего образова-
ния.

- Вы сравнительно
недавно ушли со
столбовой дороги
хозяйственной жиз-
ни, оставив пост ми-
нистра управления
госимуществом. Что
мешает сегодня, по
вашему мнению, об-
рести реальное лицо
нашему реформи-
рованию?

- Начну с того, что,
даже отойдя  от  хозяйствен-
ной  деятельности, я не могу
чувствовать себя нейтраль-
ным человеком, внима-
тельно слежу за всем про-
исходящим, анализирую,
сопоставляю…Я не раз го-
ворил, что реформирова-
ние в целом -  непрерывный
и динамичный процесс. Не-
обходимо как можно быст-
рее пройти весь зыбкий
путь, поскольку в ином слу-
чае каждая заминка и за-
держка равносильны тому
процессу, когда болотная,
застойная вода засасывает
идущего. С моей  же точки
зрения, весь процесс рест-
руктуризации и реформи-
рования  в последние годы
несколько затормозился.
Дело не только в отрица-
тельных политических явле-
ниях и в военных действи-
ях, которые  были предпри-
няты весной 1998 года в Галь-
ском районе, и жесточай-
шей засухе, вызвавшей се-
рьезный экономический
спад. Самые лучшие ре-
зультаты, согласно статис-
тике, в Грузии были  достиг-
нуты  в 1997 году, причем не
только на уровне отноше-
ний в системе Содружества
Независимых Государств,
но и за его пределами. При-
рост Валового Внутреннего
продукта составил тогда
около 12-13 процентов. В
последующем такой темп
экономического  роста  ока-
зался недостижимым. А
ведь тогда реальность в
стране была гораздо слож-
нее:  замена  рублевого об-
ращения национальной ва-
лютой лари, завершение
процесса трансформации
малых  и средних предпри-
ятий, усиление темпов рес-
труктуризации в целом, а
также создание определен-
ной базы - финансовых,
банковских, налоговых ко-
дексов… Очевидно, в тот
период эти документы отве-
чали требованиям. Однако
в дальнейшем скорость ре-
формирования существен-
но снизилась. Достаточно
вспомнить, что темпы рос-
та Валового Внутреннего
продукта в тот период не
превышали практически
пяти процентов. Что же ме-
шало? Если акцентировать
внимание на  малоэффек-
тивной налоговой  системе,
то в  первую очередь речь
идет о слабости  админист-
рирования вообще. Так, на-
пример, доля налоговых по-
ступлений во внутреннем
продукте у нас среди  всех
государств Закавказья са-
мая низкая. Что и подтвер-
ждает  весьма неудовлетво-
рительный уровень   отече-

ственного администриро-
вания, а также  его низкую
продуктивность. Хотя у воп-
роса есть и другая сторона
медали: исключительно
высокие  параметры тене-
вой экономики в стране. По
сути, это  40-45 процентов
от реальных производ-
ственных объемов. Между
тем хорошо известно из
мировой  практики, и эту
точку зрения подтверждают
многие экономисты, если
объемы теневой экономики
превышают 25 процентов
внутреннего продукта, то
тогда административные
методы в той или иной стра-
не практически вовсе не
работают. Тем более, что,
согласно  различным источ-
никам, денежное выраже-
ние нашего внутреннего
продукта гораздо выше дек-
ларируемого - еще один по-
вод предполагать, что уро-
вень теневой экономики у
нас гораздо выше, чем
предполагается. Следует
откровенно признать, что
нам пока  не удается  спра-
виться с этой серьезной
болезнью, и отрицательные
результаты, как говорится,
налицо. Спрашивается, где
же выход? Вот тут-то, по
моему мнению, самое вре-
мя вспомнить о либераль-
ной налоговой политике.
Она  в первую голову долж-
на привести к легализации
доходов, которые пока не-
редко добываются пред-
принимателями в условиях
подполья. Дело в том, что
эти доходы в конечном ито-
ге в значительной степени
направляются не в суще-
ствующую банковскую сеть,
а «уплывают» из страны, не
работая на нее. Так что
объективно оценить ситуа-
цию и подсчитать реальные
потери весьма  сложно.

Обратим внимание еще
на одно немаловажное об-
стоятельство. Реально  уже
произошла трансформа-
ция собственности, в том
числе и в банковской сис-
теме. Однако  вместе с тем
банковский сектор как буд-
то  оторвался от производ-
ства. Дело в следующем:
производство не имеет воз-
можности приобретать кре-
диты по тем кредитным
ставкам, которые предлага-
ются этой системой. Полу-
чается, что этот стимулиру-
ющий фактор уже не может
работать с полной отдачей
на повышение производ-
ственной эффективности.
В  складывающихся услови-
ях  необходимо обеспечить
задействование государ-
ственных механизмов та-
ким образом, чтобы со-
здать соответствующие
кредитные ресурсы незави-
симо от частных банков,
ориентирующихся  на поло-
жение не в сфере реально-
го спроса, а в сфере обра-
щения. Продажа кредитных
ресурсов государством по
определенным лимитам и
установление предельных
процентных ставок резко
изменят ситуацию. Это про-
веренный и надежный путь,
если он, разумеется, пра-
вильно будет использован.

У проблемы есть еще
одна сторона. В наших усло-
виях налоговые ставки от
прибыли составляют до 50
процентов. Естественно, го-
ворить о высокой доходнос-
ти не приходится, да и  ос-
таваться предприятию на
плаву при таком фискаль-
ном «давлении» весьма
сложно, что нередко подтал-

кивает того или иного пред-
принимателя  уйти в тене-
вой сектор, создать себе
«крышу» и т. д. Все эти  дей-
ствия для бизнесменов
также связаны с реальны-
ми расходами и нередко
завершаются тем, что и в
подполье не всегда при-
быльно работать. Так что
наша задача заключается
не только в  теоретическом
осознании всех  мешающих
процессу реформирования
факторов, но и в создании
таких налоговых, кредитных
и иных систем, которые
благотворно скажутся в
первую очередь на состоя-
нии малого и  среднего биз-
неса. Именно за счет реше-
ния этой задачи, как пред-
ставляется, можно решить
множество проблем, и глав-
ную из них, на мой взгляд, –
как ускорить наше рефор-
мирование. Легализация
теневой экономики, либе-
рализация отношений, ес-
тественно, не решат всех
проблем в первый год за-
действования, но уже со
второго года и, тем более,
третьего непременно воз-
растет налоговая база, а
вместе с ней, надо полагать,
и поступления. Таким обра-
зом, весь процесс  рефор-
мирования в комплексе
должен быть ускорен, тем
паче, что результаты после-
дних лет однозначны – наша
реформа в определенной
степени пробуксовывает.

- Если бы вам предста-
вилась возможность вер-
нуть министерское крес-
ло, как бы вы сейчас, с уче-
том пройденного пути,
строили свою работу?

- Начну с того, что добро-
вольно я  эту должность не
займу. Для меня даже тог-
да, после Палаты контроля,
это место  было в  некото-
ром смысле «ссылкой»,
куда отправляются в силу ка-
ких-то чрезвычайных обсто-
ятельств. Так что  подобный
вариант реально по всем
статьям отпадает, но если
пофантазировать, то, есте-
ственно, не обошлось бы
без новаций и радикальных
мер. Хотя, в общем, про-
цесс трансформации и
раньше велся в правильном
стратегическом направле-
нии. Потому, говоря о маги-
стральной дороге,  надо по-
лагать, она предположи-
тельно осталась бы пре-
жней, при том, что  в то вре-
мя допускалось множество
ошибок. К примеру, в свя-
зи с установлением цен,
использованием купонов.
Нам тогда понадобились
месяцы и месяцы лишь для
того, чтобы зафиксировать
цену имущества в долларах
и чтобы также в долларах
получать эти суммы для
бюджета. Пока была нала-
жена  система отношений,
значительное количество
госимущества было прода-
но сравнительно дешево,
также не по реальной цене
были реализованы в нача-
ле реформирования до 250
предприятий, которые еще
в период существования
Союза были выделены  пу-
тем аренды  для последую-
щей  реализации в рублях.
Обвал этих денег в  1992-93
годы почти ничего не принес
нашему бюджету. Не было
тогда еще ни соответствую-
щей правовой, ни норма-
тивной документации. Так
что, как я говорил, ошибок
было  не избежать. Сегодня
я их, естественно, не повто-
рил…

- Какой еще фактор,
способствующий повыше-
нию уровня нашей эконо-
мики, следует выделить
на ваш взгляд?

- Создание в обществе
так называемого среднего
класса. Его проблемы в ус-
ловиях социализма были
решены, и это давало опре-
деленную видимую проч-
ность и цельность прошлой
системе, а самое главное  -
гарантированный прожи-
точный минимум,  удовлет-
ворявший потребности
граждан. Сегодня определя-
ющим в этом плане также
является решение данной
проблемы. По указу Прези-
дента в стране организова-
на специальная комиссия,
занимающаяся решением
вопросов преодоления бед-
ности, разрабатываются
соответствующие докумен-
ты по самому широкому
кругу проблем. В этой рабо-
те активное участие прини-
маю и я. Приблизительно
через месяц  -  другой  бу-
дут представлены оконча-
тельные итоговые материа-
лы в соответствующие ин-
станции. Нашими силами
работа ведется в плане мак-
роэкономических преобра-
зований и решения финан-
совых вопросов, а также
выработки определяющих
направлений трансформа-
ции отношений. По общим
прогнозам круга, в ближай-
шей перспективе, то есть
до 2015 года, Грузия имеет
возможность увеличить в
четыре раза свой Валовой
Внутренний продукт. С
моей же точки зрения, рост
должен быть еще более впе-
чатляющим. Соответствен-
но, возрастут и доходы
граждан, реальная зарпла-
та. При этом следует учиты-
вать, что мы ориентируем-
ся в своих расчетах не на
максимальные показатели
темпов роста производ-
ства, а на усредненные - в
объеме  7 – 8  процентов. Так
что у нас есть все основа-
ния смотреть в будущее с
оптимизмом.

- Судя по вашим анкет-
ным данным, вы в молодо-
сти были не только студен-
том – отличником, но и ак-
тивным общественником:
шесть раз принимали уча-
стие в так называемых
«третьих трудовых семес-
трах». Чем притягивала
вас советская комсомоль-
ская целина?

- Ну, во-первых, речь не
только о казахстанской це-
лине. Я проводил третий
трудовой семестр и в Гру-
зии, и в Смоленской облас-
ти, а один раз даже в  быв-
шей ГДР.  Поводом же, как я
понимаю сейчас, послужи-
ло присущее  практически
всем молодым людям
стремление к романтике,
новизне, преодолению
трудностей и возможности
самовыражения в непри-
вычной ситуации. Это и
звало меня в дорогу всякий
раз. Да и фактор общения
со сверстниками в неорди-
нарной обстановке, учас-
тие в коллективной работе
и зримые элементы  сози-
дания. Все это прекрасно и
достойно подражания,
жаль, что пока мы лишены
возможности  устраивать
своим студентам  подоб-
ные летние каникулы. (Ес-
тественно, на доброволь-
ных началах).

Марика КАЛАНДАДЗЕ
Юрий ГВИНДАДЗЕ



 

 

ГОЛОС ИЗ ДАЛЕКОГО ЗАРУБЕЖЬЯ

Всем хорошо извест-
но точное количество на-
сильственно изгнанных
из Абхазии людей. Их
судьбы сложились по-
разному. Хотя, в целом,
это люди одной траги-
ческой судьбы. Когда и
как они обретут свою Ро-
дину?

Бадри Гогия - один из
многих, кто вынужден
был оставить родной
дом. Родился он в Суху-
ми, выучился в АГУ, по-
лучил образование по
специальности истори-
ка. Его ждала жизнь, на-
полненная научной рабо-
той. Но все оборвала
война. Ему, как и мно-
гим, пришлось пережить
все ужасы войны. Тяже-
лым испытанием для
него стало и  ос-
мысление того,
что некогда близ-
кие  люди - дру-
зья, соседи и
просто знакомые
- стали врага-
ми...

Сегодня 36-
летний Бадри Го-
гия живет во
Франции.  Каза-
лось бы, живи
себе и забудь
прошлое, но это
не его позиция.
Говорят, он любит
повторять, что
Франция пре-
красна, но без
Абхазии он не
мыслит своего
существования.
Отправился он
туда еще в 1993
году для продол-
жения учебы и
научной работы.
Он считал, что
таким образом
лучше послужит своей
родине. Бадри поступил
в Парижский нацио-
нальный институт вос-
точных языков и цивили-
заций при Сорбоннском
университете, блестяще
защитил  докторскую
диссертацию.

Молодой грузинский
ученый является авто-
ром многих научных тру-
дов о Грузии и об Абха-

зии как о составной части
Грузии. В его научных тру-
дах собраны уникальные
материалы об Абхазии с
древнейших времен до 30-х
годов двадцатого века. Его
книги переведены на мно-
гие языки  мира. Активную
научную деятельность он
считает своим нацио-
нальным долгом и полити-
ческим актом. Бадри Гогия
верит в эффективность
дела, которым занимается,
он убежден, что Абхазия не-
отделима от Грузии.

Каждая новая его работа
является своеобразным
резонансом на события в
Грузии. Недавно Гогия выпу-
стил книгу «Неопровержи-
мые материалы, или о чем
рассказывают нам древ-
нейшие карты и источники

о грузинских землях, захва-
ченных Россией».

Одной из последних ра-
бот Бадри является книга
под названием  «Об этнони-
мах некоторых племен древ-
ней Колхиды, или что хочет
от нас господин Ломоури».
Этот ученый, утверждает
автор, попытался внести
искажения в историю наше-
го народа. В частности, Н.
Ломоури исторически гру-

зинской террито-
рией считает
лишь Гальский
район Абхазии.
Автор книги кате-
горически заяв-
ляет, что цель Н.
Ломоури - исто-
рически офор-
мить и тем более
политически оп-
равдать скрытый
план определен-
ных сил России по
разделу Абхазии.
Согласно этому
плану, лишь Галь-
ский район сохра-
няется в пределах
Грузии, тогда как
остальная, боль-

шая часть Абхазии аннек-
сируется Россией. В дан-
ном исследовании, на осно-
ве данных античных авторов
и лингвистического анали-
за, предпринята попытка
проследить эволюцию этно-
политической картины
Древней (античной) Колхи-
ды, охватывавшей обшир-
ное пространство Черно-
морского побережья, при-
близительно от Азовского
моря вплоть до города Сам-
суна. Указанный район  был
изначально населен род-
ственными древнеколхски-
ми (западногрузинскими)
племенами, которые антич-
ные авторы называли по-
разному: колхами, лазами,
керкетами, санами, месха-
ми и т.д.

Население Колхиды счи-

тало себя наследниками
древнейших колхов и при-
шлых аргонавтов, греческих
героев. Древняя традиция
приписывает именно этим
героям основание города
Диоскурия (современного
Сухуми). Здесь нет никаких
следов предков апсуйцев-
абхазцев, которые в антич-
ные времена кочевали по
южно-российским степям и
никогда не общались с древ-

ними греками. Здесь же
автор отмечает, что
Аква, апсуйская форма
Сухуми, была привезена
апсуйцами с Северного
Кавказа после семнадца-
того века. А Сухуми явля-
ется огрузиненной фор-
мой и происходит от
сванского варианта Цху-
ми.

Так кем же являлись
абазги-абхазцы? Науч-
ный обзор античных ис-
точников проливает свет
на этот вопрос. Выясня-
ется, что горные колхи,
проживавшие севернее
крупнейшего торгового
центра Диоскурия, го-
родскими колхами име-
новались приблизитель-
но как апхаши ( по-мег-
рельски носильщик «на
плечах» ). В течение ве-
ков сохранились и дру-
гие картвельские осмыс-
ления. В картвельских
языках апхаз стал сино-
нимом «горца», жившего
на склонах гор. В проти-
вовес вышеизложенной
научной истине апсуйс-
кие сепаратисты гото-
вятся отпраздновать в
2003 году 25-вековой
юбилей чужого им (колх-
ского, т.е. грузинского)
города Цхуми-Сухуми.
Они уверяют, что непос-
редственные связи с ан-
тичными греческими ко-
лонистами имели не кол-
хи-грузины, а их предки -
апсуа.

Бадри Гогия в скором
времени планирует вер-
нуться в Грузию, считая,
что его научная миссия
за рубежом исчерпана. А
пока он подает свой голос
патриота издалека. Ду-
мается, усилиями имен-
но таких людей возмож-
но вернуть Абхазию.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

«Я СКАЗАЛ СЕБЕ: СЕЙЧАС ИЛИ НИКОГДА!»
На днях тбилисские театралы увидели новую работу

Темура Чхеидзе – постановку «Пилат» по роману Ми-
хаила Булгакова «Мастер и Маргарита». Корреспонден-
ту «Свободной Грузии» удалось побеседовать с прослав-
ленным режиссером по поводу премьеры буквально
накануне его отъезда в Санкт-Петербург. В городе на
Неве Темур Чхеидзе приступает к постановке лермон-
товского «Маскарада».

- Почему из всего мно-
гообразия булгаковского
романа вы выделили имен-
но линию Понтия Пилата?

- Более всего меня заин-
тересовало то, что человек,
который фактически рас-
пял Иешуа Га-Ноцри, стано-
вится его самым последо-

вательным учеником. В на-
шем спектакле и отражена
эта метаморфоза – ведь
Понтий Пилат глубже всех
понял и прочувствовал идеи
казненного философа. Как
это могло произойти? Этот

момент и заслуживает вни-
мания...

- Вы думаете, такая ме-
таморфоза в принципе
возможна?

- Почему бы и нет?
- Вероятно, таково воз-

действие личности
Иешуа...

- Конечно. Однако прин-
ципиально, что Иешуа – это
не Иисус Христос. Много
моментов в романе, кото-
рые не соответствуют биб-
лейским. Например, Иешуа
Га-Ноцри говорит, что все

люди добрые. А
Иисус Христос при-
зывает: «Люби вра-
га своего». Булгаков
позаботился о том,
чтобы не было пря-
мых ассоциаций с
Евангелием.

- Однако и Еван-
гелие становится
часто предметом
художественного

отображения.
- Библию, по-моему, тро-

гать нельзя. Я поставил
именно художественное
произведение Булгакова, а
не Священное писание. Ин-
терпретация библейских

мотивов в художественном
произведении возможна и
вполне допустима.

- В вашей постановке в
центре Понтий Пилат, а не
Иешуа.

- Кто важней в романе –
Пилат или Иешуа – это про-
порция самого Булгакова. И
мы в этом следовали за пи-
сателем, выдернув из его
романа четыре главы, по-
священные прокуратору
Иудеи.

- Говорят, работе над
этим произведением Бул-
гакова часто сопутствуют
мистические или траги-
ческие обстоятельства...

- Трагические собы-
тия действительно
были... Но, думаю,
они не имеют прямо-
го отношения к булга-
ковскому роману. Во
всяком случае, мне
бы не хотелось так ду-
мать. Я не знаю...
Предпочитаю глубоко
над этим не задумы-
ваться. Не дай Бог,
если какая-то связь
существует.

- А вам никогда не
хотелось поставить
роман целиком?

- Нет, потому что это
невозможно. В про-
тивном случае неиз-
бежны потери. Нико-
му не нужно краткое
содержание «Мастера и
Маргариты».

- А версия Юрия Люби-
мова вам в свое время по-

нравилась?
- Понравилась. Но все

равно это был конспект ро-
мана. Сам я этого не хочу.

- Удовлетворены ли вы
своим творческим резуль-
татом?

- Через полгода смогу от-
ветить на ваш вопрос, ког-
да немного отойду и не буду
субъективен в оценке.

- А если оценивать
субъективно?

- Я люблю этот спек-
такль. А любовь, как извес-
тно, чувство субъективное.

- Вы замыслили осуще-
ствить постановку «Мас-
тера и Маргариты» давно...

- Лет 10-15 мечтал об
этом. А сегодня наступила
пора. Я сказал себе – сей-
час или никогда!

- Почему? Созрели внут-

ренне?
- Нет. Просто нужно учи-

тывать временной фактор
– начинаю стареть... Вот и
«Маскарад» нужно ставить
сейчас или никогда.

- Чем вас заинтересова-
ло это произведение?

- Всем, что в нем заложе-
но. Говорить об этом пока не
могу – должен ставить.

- А кто в нем будет за-
нят?

- Арбенина сыграет Ан-
дрей Толубеев. А в осталь-
ных ролях молодые актеры
ленинградского БДТ, име-
на которых пока ничего не
скажут грузинскому зрите-
лю.

- Успехов вам.

Беседовала
Инна БЕЗИРГАНОВА

 «BIEN JOUE! - 1» -
СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ ГРУЗИИ

Презентация нового ме-
тода изучения французс-
кого языка состоялась на
днях в Центре культуры
Франции им. А. Дюма. В
церемонии открытия при-
няли участие Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол
Франции Мирей Мюссо,
министр образования Гру-
зии Александр Картозия,
представители посоль-
ства, директора и педаго-
ги грузинских средних
школ.

С приветственным сло-
вом к собравшимся обра-
тилась посол Франции
Мирей Мюссо:

 - Пользуясь случаем,
позвольте поздравить
весь грузинский народ с
прошедшими праздника-
ми и пожелать ему боль-

ших успехов. Для нас, ра-
ботников посольства и
всех собравшихся, этот
год начался с апробации
нового проекта, который,
уверена, позволит устано-
вить более тесные контак-
ты между нами. Выражаю
огромную благодарность

всем, кто принял участие
в разработке программы,
призванной улучшить сте-
пень изучения французс-
кого языка. «Bien joue!- 1»
- лишь первая ступень в
нашем сотрудничестве.
Со временем оно расши-
рится, охватывая всё

больше реги-
онов Грузии. В
2003-2004 го-
дах мы плани-
руем выпус-
тить в свет
вторую и тре-
тью часть
учебного по-
собия. В зак-
лючение от-
мечу: мы се-
годня нахо-
димся во
вновь отрес-
таврирован-
ном зале Цен-
тра. Расшире-
ние его и, со-
ответственно,
функций -
ещё одна воз-
можность со-
прикоснуться

с древнейшей культурой
Франции.

Как отметил в своем
выступлении Александр
Картозия, - презентация
новой книги стала возмож-
ной благодаря долгому и
слаженному труду фран-
цузских и грузинских кол-

лег, а также издательству
«Диоген». Однако даль-
нейшая судьба этого
учебного пособия - в ру-
ках самих педагогов.
Многое зависит уже толь-
ко от них.

Новый метод утверж-
дён Министерством обра-
зования Грузии в качестве
учебника для пятых и ше-
стых классов. В беседе с
корр. «СГ» соавтор книги,
атташе по лингвистике
посольства Франции Тама-
ра Ломидзе сказала:

 - Современный учеб-
ник французского языка
пройдёт специальную ап-
робацию в десяти грузин-
ских школах. Помимо Тби-
лиси - в Ланчхути, Сурами,
Кобулети, Батуми, Кутаи-
си, Гурджаани и др. Забе-
гая назад, напомню, что
книга явилась победите-

лем в объявленном ранее
фондом «Открытое обще-
ство - Грузия» и Министер-
ством образования кон-
курсе. Финансовая под-
держка исходит со сторо-
ны посольства Франции.
И, начиная со следующе-
го учебного года, книга бу-
дет уже использоваться
официально. В ближай-
шее время расширение
программы приведёт к
тому, что «Bien joue! -1» по-
лучит прописку и в осталь-
ных классах.

На мероприятии было
объявлено о начале широ-
кой кампании подготови-
тельных семинаров, кото-
рые пройдут в восьми го-
родах Грузии с января по
июнь. Всем педагогам,
принявшим в них учас-
тие, от имени издательств
«Диоген» (Грузия) и
«Hachette» ( Франция) бу-
дут вручены в подарок
учебные пособия, тетради
для упражнений, дневни-
ки.

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ



 

 

Мозаика

Тест

Комплекс неполноценности
Почему он возникает у многих мужчин?

Часто можно услышать, как жена бросает мужу об-
винение: «Ты тряпка, а не мужик!» Поверьте, такие
супероскорбительные выраженьица из женских уст
не только признак распущенности. Это еще и крик
души.

Исторически сложилось так, что женщина ждет от
мужчины силы, воли, мужества и решимости в са-
мых разных жизненных проявлениях. Она не против,
чтобы дома, в особые минуты, наедине со своей под-
ругой (женой, возлюбленной) мужчина был мягким,
нежным, уязвимым, зависимым. Но в суровые буд-
ни, на публике, на важных, тяжелых отрезках жизни
она хочет видеть рядом с собой рыцаря, защитника,
надежную крепкую стену. А если мужчина при любом
раскладе - ни рыба ни мясо и действует словно под
наркозом, женщина не выдерживает и бросает ему
обидные слова.

Впрочем, возможно, вам таких «комплиментов» жен-
щины и не делали, но при этом ваша мужская смелость
и решимость под большим вопросом. Давайте при по-
мощи теста снимем вопросы и поставим все точки над
«и».

1. Вы пришли на собеседование в фирму, где хоте-
ли бы работать. На вопрос человека, проводящего с
вами собеседование: «Где вы представляете себя че-
рез 5 лет?» вы отвечаете:

а) «На одной из должностей в вашей фирме»;
б) «Не знаю. За 5 лет можно десять раз потерять рабо-
ту»;

в) «В вашем кресле».
2. У вашего друга сердечная драма. Куда вы пригла-

сите его отвлечься?
а) в стрип-бар;
б) в бильярдную;
в) на дачу вашей мамы.
3. Жена друга, очень эффектная женщина, делает

явные пассы в вашу сторону, пытаясь вас соблазнить.
Вы:

а) моментально перестаете общаться и с другом, и с
ней;

б) отвечаете ей тем же - в конце концов, один раз жи-
вем;

в) пытаетесь ей объяснить, что дружба с ее мужем
обязывает вас к воздержанному поведению.

4. Идя по улице, вы начинаете ощущать, что некто
неотступно следует за вами. Вы:

а) охвачены ужасом и со всех ног бежите куда глаза
глядят (к своему дому, к ближайшему отделению мили-
ции и т.д.);

б) резко оборачиваетесь и в лоб спрашиваете пре-
следователя: «Что тебе надо?»;

в) идете, как шли, пытаясь проанализировать, кто бы

это мог быть и как вести себя дальше, чтобы не «подстав-
ляться».

5. В поисках подруги жизни вы отправляетесь:
а) в модельное агентство;
б) в библиотеку;
в) в дамскую школу рукопашного боя.
6. Вы прервете знакомство с той, которая:
а) трижды откажет вам в свидании;
б) придет на свидание со своим братом;
в) опоздает на свидание.
7. Ваша новая подруга, после ужина в кафе, заявляет,

что жизнь ее изрядно потрепала и теперь ей известны
все черные и светлые стороны бытия. Ваш ответ:

а) «Дорогая, так ты сможешь сказать только тогда, когда
наш роман пройдет все стадии»;

б) «Расскажи поподробнее»;
в) «Счет, пожалуйста!»
8. Вы просто очарованы женщиной, с которой нача-

ли встречаться две недели назад, и хотите связать с
ней судьбу навсегда, но не уверены, что она относится
к вам так же. Вы:

а) покупаете кольцо, приглашаете ее в ресторан и дела-
ете официальное предложение;

б) пытаетесь вести себя идеально, чтобы она сама на-
чала разговор о браке;

в) решаете пока повременить с женитьбой.
9. Подруга, отношениями с которой вы дорожите, уго-

варивает вас прыгнуть с «тарзанки», а вы с детства бои-
тесь высоты. Вы:

а) честно признаетесь ей в своих страхах и тем самым
отказываетесь от прыжка;

б) соглашаетесь прыгнуть, но только если она будет пер-
вой;

в) под любым предлогом сматываете удочки - на этот

мост она вас больше не затащит.
10. Когда вам хочется встряхнуться, вырваться из

будничной рутины, вы:
а) покупаете ящик пива и приглашаете пару друзей на

мальчишник;
б) уезжаете из города куда-нибудь подальше, ловите

рыбу, позволяете себе немного пожить дикарем;
в) садитесь поздно вечером в машину и на бешеной

скорости гоняете по городу.

ПОДВЕДЕМ  ИТОГ:
7 баллов и менее

Вы жутко нерешительны. Одна только мысль, что вы
можете сделать неверный шаг, приводит вас в ужас. Как
всякая рефлексирующая личность, вы глубоко неравно-
душны к тому, что подумают или скажут о вас другие, лю-
бая рядовая жизненная неурядица видится вам глобаль-
ным провалом, а страх, что вы не сможете пережить эту
неприятность, окончательно портит дело. По женским мер-
кам, это абсолютно антимужское поведение.

Как же побороть в себе эту нерешительность? Только
действиями, ведь самоанализ вам явно не на пользу.
Итак...

* Раз вы столь нерешительны, не делайте резких жес-
тов и семимильных шагов, но не забывайте, что к цели
можно приблизиться и короткими перебежками, и ма-
ленькими шажками.

* Начните с рискованных предприятий «мелкого калиб-
ра». Например, сделайте комплимент сослуживице, кото-
рая вам нравится, если сразу не решаетесь пригласить
ее на ужин для двоих.

Возможно, вашей крошечной инициативы будет доста-
точно, чтобы дама заинтересовалась вами и взяла про-
цесс вашего соблазнения в свои руки.

* Культивируйте в своем сознании честолюбивые
идеи. Едва ли при вашем характере они перерастут в
чванство и фанаберию. Зато повысится мотивация к
преодолению препятствий и увеличится желание как-то
убыстрить темп своей жизни, чтобы успеть хоть чего-
нибудь добиться. 

* Используйте любой шанс, который подбрасывают вам
обстоятельства, чтобы изменить свою жизнь. Не отказы-
вайтесь от предлагаемой должности, боясь, что вы не спра-
витесь. Не убегайте от волевой и уверенной женщины,
которая положила на вас глаз - быть может, именно такая
вам и нужна. Словом, если шанс стучится в вашу дверь,
то надо ее открыть. А уж потом действовать по обстоя-
тельствам.

* Не бойтесь удивлять. Один из способов выработать в
себе отвагу и стойкость - стать непредсказуемым для ок-
ружающих. Возьмите да и перекрасьте волосы, смените
стиль в одежде, запишитесь на курсы в автошколу, удиви-

те подругу смелым предложением в сексе - сгодится
все, что не слишком революционно, но против прежних
правил.

Сначала, конечно, все рты разинут, но довольно быс-
тро привыкнут к новшествам и станут спокойно воспри-
нимать вас в новой форме, в новом качестве, в новом
амплуа. Поверьте, от таких побед вырастают крылья,
растет самооценка, бойцовских качеств прибавляется,
смелость становится одной из черт характера.

* И не думайте, что все вокруг смелы и отважны, как
это может показаться со стороны.

Неуверенность и страх испытывают все люди. Но
одни лелеют эти свои чувства и в результате остаются в
прогаре, а другие, несмотря на похолодевшие конечно-
сти и мурашки, бегающие по спине, идут вперед и до-
биваются успеха.

8-15 баллов
Вы не лишены здравомыслия и в меру решительны.

Рискованные шаги кажутся вам привлекательными, но
вы не станете их делать, пока не взвесите все «за» и
«против».

Препятствия вас тоже не пугают, поскольку вы вос-
принимаете их как нечто положительное - как возмож-
ность испытать себя, как шанс поломать собственные
стереотипы и проявить характер. Вы способны посто-
ять за себя и за свою подругу, что обеспечивает вам
имидж настоящего мужчины.

Женщины с большим пиететом относятся к мужчи-
нам вашего типа.

16 и более баллов
Ваша решительность, пусть и восхищающая некото-

рых женщин, давно перешла в разряд безрассудства и
беспардонности. Вообще-то даже самым смелым и от-
важным мужчинам здравый смысл никогда не вредил.
В конце концов существуют какие-то понятия о мерах
предосторожности, инстинкт самосохранения наконец.
Вы слишком экстремальны, чтобы нравиться разум-
ным женщинам; зашоренным - тем более. Поэтому ваш
контингент - шальные дамочки. В их глазах вы, конечно,
герой. Однако ваша скачкообразная карьера, неустой-
чивое материальное положение и напряженные отно-
шения со многими людьми указывают все же на то, что
вы чересчур самонадеянны и авантюрны. Бывает, что
решимость, как черта характера, превращается в от-
рицательное качество, если по содержанию и внешне
выглядит как наглость, нахрапистость и самонадеян-
ность.

Подумайте об этом, когда в очередной раз хлопнете
дверью в кабинете своего босса или попытаетесь со-
блазнить жену брата.

Самый непредсказуе-
мый ведущий российского
телевидения Дмитрий На-
гиев в очередной раз под-
твердил свою скандальную
репутацию, избив двух пре-
ступников, пытавшихся его
ограбить. Инцидент про-
изошел 15 января в поезде
Москва - Санкт-Петербург.
Шоумен преспокойно спал,
когда вдруг сквозь сон услы-
шал странный шорох за
дверью -  кто-то пытался от-
крыть блокиратор. Так как
Нагиев ехал один, и сосед-
ние купе тоже пустовали,
рассчитывать на помощь со
стороны не приходилось. А
в вентиляционные щели в
двери шоумен увидел две
пары кроссовок 44 размера
- не меньше. Актеру стало
ясно, что это едва ли по-
клонницы его творчества.

Как сообщил сайт gzt.ru,
Нагиев признался, что захо-
телось заорать, однако шо-
умена не подвело армейс-
кое прошлое. Нагиев одел-
ся, собрал ценные вещи, и,
как только дверь купе отво-
рилась, набросился на не-
званых гостей. Двое муж-
чин 30-35 лет бросились
наутек. Однако грабителям
не суждено было уйти: На-
гиев их настиг и даже нанес
одному из злоумышленни-
ков удар ногой, после чего
завязалась драка, и пре-
ступники взмолились: дес-
кать, «отпустите нас, пожа-
луйста, по телевизору вы
такой добрый!»

На шум борьбы выскочи-
ла заспанная проводница.
Злоумышленники восполь-
зовались возникшей за-
минкой и выскользнули из
вагона. Вскоре в вагон при-
был наряд патрульно-посто-
вой службы УВДТ, который
провел проверку всего со-

НАГИЕВ: ДРАКА В ПОЕЗДЕ
става, и спустя полчаса с
помощью потерпевшего
(сиречь Нагиева) были
опознаны двое пассажиров
из второго вагона. Всего же
в преступную группу входи-
ли трое человек: двое граж-
дан России (жителей Санкт-
Петербурга и Ленинградс-
кой области в возрасте 36 и
35 лет) и 31-летний гражда-
нин Эстонии. Стражи поряд-
ка опознали в задержанных
воров, числящихся в их кар-
тотеке. Все подозреваемые
не имеют определенного
рода занятий.

Впрочем, не исключено,
что в итоге дело развалит-
ся за недоказанностью:
злоумышленники не взло-
мали блокиратор, не про-
никли в купе и не похитили
у Нагиева его вещи. Кроме
того, ни один из ночных ви-
зитеров не имеет судимос-
ти. Короче, незадачливые
воры могут вполне заявить,
что попытались таким спо-
собом взять у шоумена ав-
тограф.

Впрочем, как следует из
слов, случайно оброненных
злоумышленниками, они
прекрасно знали, в чье купе
вламывались, что наталки-
вает на мысль о том, что
воры действовали по навод-
ке. Пока же по факту непро-
шеного визита в купе к скан-
дальному шоумену начато
следствие.

Вы знаете, что галстук -
самая сексуальная деталь
мужского гардероба? Его -
называют главным фалли-
ческим символом двадца-
того века, с ним, как с та-
лисманом, связывают
удачи и промахи в бизне-
се, а также успех у женщин.

ГАЛСТУК.
ИНТИМНЫЕ НАМЕКИ

О скрытой сексуальности
галстуков поведает выс-
тавка «Галстук. Интимные
намеки», открывшаяся в
модном клубе «Майор
Пронин». Сексуальный
подтекст галстуков на-
столько интимен и откро-
венен, что говорить о нем
напрямую не принято. Ос-
тается намекать и догады-
ваться.

Фаллический симво-
лизм галстуков сквозит в
экспонатах, их расположе-
нии, оформлении манеке-
нов, в общем плане компо-
зиции. Если следовать
древней заповеди вкуса,
хорошая одежда должна
быть незаметной.

Под 19 метрами антарк-
тического льда ученые об-
наружили один из самых
холодных и соленых есте-
ственных резервуаров на
Земле. По солености он со-
перничает с Мертвым мо-
рем, а его температура со-
ставляют 10 градусов ниже
нуля. Озеро Вида - одно из
самых странных и негостеп-
риимных обитаемых мест
на Земле. Оно может по-
мочь исследователям по-
знать странности жизни,
возможно, существующей в
других мирах.

Озеро – своеобразный
аналог последних резерву-
аров жидкой воды на Мар-
се. Так считают его первоот-
крыватели - Питер Доран и
его коллеги из университе-
та Иллинойса, которые изу-

чили озеро с помощью бу-
рения и радара. По своим
свойствам Вида может ко-
пировать соленый океан,

который, как считается, су-
ществует под 4 километра-
ми льда на спутнике Юпите-
ра Европе.

Крайняя соле-
ность – одно из
ключевых разли-
чий между озе-
ром Вида и озе-
ром Восток - го-
раздо более
крупным пресно-
водным водо-
емом в восточ-
ной Антарктиде,
скрытым почти
под 4 километра-
ми льда. Очень
соленая вода гу-
бительна для
многих форм
жизни. В Мерт-
вом море, на-
пример, процве-

тает лишь несколько одно-
клеточных организмов, а
его соленость примерно
равна солености озера
Вида. Но Вида еще чрезвы-
чайно холодное, поскольку
соль снизила точку замер-
зания воды. Низкие темпе-
ратуры разрушают белки и
заставляют их утрачивать
свои функции, поэтому
организмам для выжива-
ния требуются специаль-
ные механизмы защиты от
холода.

Ученые изъяли из ледо-
вого покрова колонны льда,
не дойдя до воды около 3
метров – для защиты озера
от биологического вторже-
ния извне. Лед содержит
несколько слоев микробов,
которые вернулись к жизни
после оттаивания, что озна-

чает, что микробы могли бы
выжить, если бы вода в ре-
зультате таяния поднялась
вверх. Причем микробы,
находившиеся в 12 метрах
от поверхности Антарктиды,
жили 2800 лет назад.

Это озеро известно дав-
но, но оно всегда считалось
полностью замерзшим. И
только в 1995 году радар по-
казал, что на глубине около
19 метров может находить-
ся жидкая вода. Исследова-
тели оценивают глубину во-
доема примерно в 5 мет-
ров. Больший объем начал
бы замерзать – увеличивая
еще больше соленость ос-
тавшейся воды. Такое мо-
жет случиться, если в доли-
не, где находится озеро,
произойдет резкое похоло-
дание, пишет km.ru.

За посещаемость
платят $50

Одно из шведских про-
фессиональных училищ
намерено платить студен-
там за присутствие на за-
нятиях. Об этом расска-
зал директор этого учеб-
ного заведения, которое
специализируется на под-
готовке профессионалов
в области туризма. Как
сообщает газета «Извес-
тия», каждый студент,
предоставивший справку
о своем присутствии на
всех занятиях в течение
месяца, получит сумму в
размере 500 шведских
крон (около 50 долларов).
Таким образом руковод-
ство училища в Фалькен-
берге надеется значи-

тельно улучшить посеща-
емость.

Сейчас прогулы, наряду
с недостаточной квалифи-
кацией преподавателей и
нехваткой средств, явля-
ются одной из самых рас-
пространенных в учебных
заведениях Швеции про-
блем. Число прогулов без
уважительной причины
среди старшеклассников
достигает десяти процен-
тов. Директор фалькен-
бергского училища высту-
пил с таким новаторским
предложением, надеясь,
что хотя бы материальная
заинтересованность зас-
тавит  учащихся ежеднев-
но сидеть за партой.

Регулярное употребле-
ние алкоголя благотворно
сказывается на работе сер-
дца и даже может предотв-
ратить инфаркт.

К такому выводу пришли
британские ученые. Иссле-
дование проводилось в те-

чение 12 лет и, как выяснилось, мужчины, употреб-
лявшие алкоголь от трех до семи раз в неделю, по-
чти на 40% меньше подвержены сердечным при-
ступам по сравнению с трезвенниками.

В исследовании приняли участие свыше 38 ты-
сяч мужчин. Установлено, к примеру, что алкоголь
предотвращает образование тромбов в сосудах.
Однако влияние это имеет краткосрочный харак-
тер, поэтому и требуется регулярное употребле-
ние спиртного.

В то же время ученые предупреждают, что чрез-
мерное употребление алкоголя сказывается на
организме отрицательно, так что пьяницам рассчи-
тывать на хорошее здоровье по-прежнему не при-
ходится, информирует rbc.ru.

Употребление
алкоголя благотворно

Крыса лучше мужа
50-летняя англичанка Линда Коллинз не была счастли-

ва в браке. Но развестись с мужем все никак не реша-
лась: не хотелось оставаться по вечерам одной в пустой
квартире. Все изменилось, когда на день рождения кто-
то из знакомых подарил ей белую крысу Рокки. Линда по-
лучила в лице этого животного такого приятного спутни-
ка жизни, каким никогда не был для нее собственный муж.
К тому же крыса оказалась чистоплотнее и дружелюбнее
любого мужчины, которого ей когда-либо доводилось
встречать. Надо ли говорить, что Линда вскоре разве-
лась с мужем и теперь живет вдвоем с Рокки. И им хоро-
шо.

Любовь по-итальянски
О сексуальных возможностях горячих итальянских

мужчин давно уже сложены легенды. А как обстоят дела
на самом деле? Как показало исследование сексуальной
жизни итальянцев разных профессий, проведенное не-
давно в стране, в среднем половой акт при участии пре-
словутого искусника длится всего 10 минут, и готов он к
нему не чаще двух раз в неделю. И меньше всего усер-
дия в этом вопросе демонстрируют представители руко-
водящего звена: они готовы потратить на это занятие
всего 5 минут своей занятой жизни. По сравнению с ними
жестянщики и зубные врачи выглядят настоящими сек-
суальными гигантами: они занимаются любовью в сред-
нем 18 минут.

СПИД-инфо
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Олимпизм

МОК ПРОВОДИТ
СВОЕ РАССЛЕДОВАНИЕ

Штаб-квартира Между-
народного олимпийского
комитета сообщила о нача-
ле расследования утверж-
дений, что спортсмены в
Ираке подвергались пыт-
кам и заключались в тюрь-
мы. По словам представи-
теля МОК, ими получена
жалоба и по ней проводит-
ся расследование. Речь
идет об обвинениях в по-
добных деяниях старшего
сына Саддама Хусейна -
Удайя, который возглавля-
ет Иракскую олимпийскую
ассоциацию.

Представитель МОК от-
казался предоставить дру-
гие данные, сославшись на
конфиденциальность рас-

следования. С жалобой в
штаб-квартиру МОК, по
сведениям информиро-
ванных источников, обра-
тилась в декабре прошло-
го года правозащитная
организация «Индикт», ба-
зирующаяся в Лондоне. Со
ссылкой на свидетельства
находящихся в изгнании
иракских атлетов и сведе-
ния ООН «Индикт» заяви-
ла, что ИОА нарушает эти-
ческий кодекс МОК, и по-
требовала изгнания Ирак-
ской олимпийской ассоци-
ации из рядов международ-
ного олимпийского движе-
ния.

«Индикт» была создана в
1997 году с целью содей-

ствия усилиям по привле-
чению иракского руковод-
ства к международному
трибуналу за преступления
против человечности. На
три четверти эту организа-
цию финансирует конг-
ресс США. Расследования
проводит комиссия МОК по
этике, которая была созда-
на в 1999 году на волне об-
винений в адрес членов ко-
митета в причастности к
коррупции. К числу реши-
тельных шагов комиссии
относят исключение в свое
время из МОК Олимпийс-
кого комитета Афганистана
за запрет движения «Тали-
бан» женщинам занимать-
ся спортом.

найдены две бомбы
Две 100-килограммо-

вые авиационные бомбы
времен Второй мировой
войны были найдены на
территории бывшего
аэропорта в Афинах.
Именно на этом месте
будет построен один из
основных спортивных

комплексов Олимпийских
игр 2004 года. Об этом в по-
недельник сообщил пред-
ставитель греческой ар-
мии.

Бомбы обнаружены
под землей, примерно в
двух метрах от поверх-
ности. В строящемся

комплексе пройдут со-
ревнования по гандбо-
лу, баскетболу и беге с
барьерами.

Бомбы успешно
обезврежены сапера-
ми, поиски других
взврывных устройств
будут продолжены.

БАНКИ РАЗРУШИЛИ
НАДЕЖДЫ ЛОНДОНА

Шансы Лондона на про-
ведение Олимпиады 2012
года резко уменьшились.
Ведущие банки Соединен-
ного Королевства отказа-
лись финансировать даже
процесс подачи британс-
кой столицей заявки на
право проведения Игр. Сто-
имость этого процесса оце-
нивается в 13 миллионов
фунтов.

Позицию по этому воп-
росу выразили восемь
крупных британских банков
на совместной встрече, ко-
торая состоялась в Англий-
ском банке. На просьбу гла-
вы этого банка - сэра Эд-
варда Джорджа - выделить
по миллиону фунтов на по-
дачу заявки, ведущие фи-
нансовые институты стра-
ны ответили отказом.

Их подход сформулиро-

ван на волне негатив-
ного отношения об-
щественности к ряду
прогоревших проек-
тов, прежде всего к
потерпевшему фи-
аско научно-познава-
тельному и развлека-
тельному центру -
«Куполу тысячеле-

тия», на который был зат-
рачен почти миллиард
фунтов, а также с пробле-
мами, окружающими со-
оружение нового стадиона
«Уэмбли».

Проведение Олимпиады
в Лондоне может обойтись,
по различным оценкам, от
2 до 5 миллиардов фунтов.
Согласно наметкам, боль-
шая часть этих средств
пойдет на сооружение
олимпийского стадиона и
деревни в восточной части
Лондона, а также на модер-
низацию транспортной си-
стемы этой наименее раз-
витой части мегаполиса.
Пока неясно, как местные
сторонники Олимпиады
смогут собрать такие день-
ги, учитывая и нынешнюю
позицию британских бан-
ков.

Коротко
  НЬЮ-ЙОРК. Два чи-

новника Олимпийского
комитета США (USOC) -
член исполкома Брайан
Дервин и сотрудник под-
комитета по этике Пэт
Роджерс - покинули по-
сты в знак протеста про-
тив того, что Ллойд

Уорд остался исполни-
тельным директором
USOC.

В прошлом году Уорд
пытался обеспечить
фирме, к которой имел
отношение его родной
брат, выгодный кон-
тракт с организаторами

Панамериканских игр.
Подкомитет по этике
USOC усмотрел в дей-
ствиях Уорда наруше-
ние норм, однако ника-
ких санкций к нему при-
менено не было. В уве-
домлении об отставке
Роджерс заявил, что на

него оказывалось давле-
ние с тем, чтобы рассле-
дование деятельности
исполнительного дирек-
тора USOC было замято.

 СОФИЯ.  Нацио-
нальный олимпийский
комитет Болгарии обра-
тился к правительству с

просьбой поддержать
выдвижение кандидату-
ры Софии на проведение
зимней Олимпиады 2014
года. Напомним, что
болгарская столица пы-
талась пригласить к себе
Игры в 1992 и 1994 годах,
но терпела неудачу.

РЕЙТИНГ ЖЕНСКИХ СБОРНЫХ
С целью повысить в

мире популярность жен-
ского футбола, ФИФА
готовит рейтинг-лист
женских футбольных на-
циональных сборных.
Этим шагом федерация
признает значимость
женского футбола.

На сегодняшний день,
по подсчетам ФИФА, око-
ло 22 миллионов женщин
в 130 странах мира регу-
лярно играют в футбол.

По сравнению с предыду-
щими отборочными турни-
рами к мировым первен-
ствам, в нынешнем году в
квалификации к чемпиона-
ту мира-2003, который
пройдет в Китае, участвуют
почти 100 сборных.

Первый рейтинг-лист
женских национальных
сборных ФИФА опубликует
23 мая, ровно за четыре
месяца до начала чемпио-
ната мира.

ОТСТРАНЕН ПРЕЗИДЕНТ
ФЕДЕРАЦИИ СОМАЛИ

Президент Федерации футбола Сомали Фарух
Вехелийе Аддо отстранен на два года от всех заня-
тий, связанных с футболом. Это решение ФИФА
вызвано тем, что Аддо заявил, что ФИФА «оказы-
вала разовые денежные вливания в предвыборную
кампанию» нынешнего президента Международ-
ной федерации Зеппа Блаттера в 1998 году.

Кроме того, в заявлении ФИФА говорится, что
Аддо оклеветал члена Исполнительного комите-
та Мохаммеда бен Хаммама из Катара, подверг-
нув сомнению его честность. ФИФА отказал
Аддо в праве на апелляцию.

БУНДЕСЛИГА: СМЕНА ФОРМАТА?
Перед стартующим

вторым кругом бундесли-
ги менеджеры клубов ак-
тивно обсуждают вопрос
о целесообразности вве-
дения системы «плей-
офф» для выявления
чемпиона.

Руководство леверку-
зенского «Байера» предло-
жило ввести турнир среди
четырех лучших команд
бундеслиги. Это вполне

объяснимо, так как клуб
из года в год становится
вторым, проигрывая чем-
пионство в последнем
туре.

«Сегодняшняя система
вполне зрелищна, – утвер-
ждает в свою очередь ме-
неджер «Баварии» Ули Хе-
несс. – Поэтому мы против
каких-либо изменений в
определении чемпиона».
Согласен с ним и Клаус

Аллофс из «Вердера»,
который также против
«плей-офф».

Тренер «Штутгарта»
Феликс Магат поддер-
жал систему, действую-
щую в российской пре-
мьер-лиге. «Я против
«плей-офф», – объяс-
нил Магат. – Но при ра-
венстве очков не голы
должны определять чем-
пиона, а «золотой матч».

СУДЕЙ ЖДЕТ ДИСКВАЛИФИКАЦИЯ

Неоднозначное судей-
ство арбитров Паоло Берти-
ни и Альфредо Тренталадже
в матчах последнего тура

серии А может привести к
их дисквалификации. Бер-
тини, обслуживавший матч
«Перуджа» – «Интер» допус-
тил две грубые ошибки:
сперва он несправедливо
назначил пенальти в ворота
миланцев за игру рукой
Кордобы, хотя на повторе
эпизода было видно, что ко-
лумбиец коснулся мяча
бедром. Затем Бертини
засчитал гол Вризаса, за-
битый рукой. В итоге после
первого тайма «Перуджа»
выигрывала 2:0 и довела

матч до победы.
Судейство Тренталад-

же было также спорным:
он удалил Эмерсона, дав
ему два предупреждения
в течение первых 20-ти
минут матча, а также уда-
лил тренера римлян Ка-
пелло якобы за споры с
арбитром, хотя тот не
произносил ни слова.

Эти ошибки могут
привести к отстранению
арбитров от обслужива-
ния матчей серии А на
три или четыре недели.

Т е н н и с

Australian Open
м у ж ч и н ы
ЧЕТВЕРТЬФИНАЛ

Андре Агасси (США, 2) - Себастьен Грожан (Фран, 12)
6:3, 6:2, 6:2

Уэйн Феррейра (ЮАР) - Хуан Карлос Ферреро (Исп, 4)
7:6, 7:6, 6:1

ж е н щ и н ы
ЧЕТВЕРТЬФИНАЛ

Винус Уильямс (США, 2) - Даниэла Гантукова (Слвк, 7)
6:4, 6:3

Жюстин Энен-Арденн (Бельг, 5) - Верхиния Руано-Пас-
каль (Исп) 6:2, 6:2

ОПРОС АТП
Как передает

ПРАЙМ-НЬЮС, со-
гласно опросу, прове-
денному на официаль-
ном сайте Ассоциации
теннисистов-профес-
сионалов /АТП/, самым
популярным теннисис-
том является амери-
канец Андре Агасси.
Из почти 13 тыс. рес-
пондентов за него про-
голосовало 18 процентов.

Достаточно неожиданным выглядит второе место таи-
ландского теннисиста Парадорна Шричапхана, который
набрал 14 проц. голосов. Третьим идет ветеран американ-
ского тенниса легендарный Пит Сампрас /11 проц/, а со-
всем ненамного от него отстает Марат Сафин,который
набрал 10 проц. голосов опрошенных любителей тенниса.

Стоит отметить, что лучший теннисист мира 2002 года
австралиец Ллейтон Хьюитт с 7-ю проц. находится на 7-м
месте, пропустив вперед бразильца Густаво Куэртена /9
проц/ и испанца Хуана Карлоса Ферреро /8 проц/.

Помимо вышеперечисленных теннисистов в списке самых
популярных спортсменов фигурируют американцы Джеймс
Блэйк и Энди Роддик, швейцарец Роже Федерер, француз
Себастьен Грожан, представитель Испании Карлос Мойя, не-
мец Томми Хаас, британец Тим Хэнмен и другие.

ÀÃÀÑÑÈ ÌÎÆÅÒ ÑÛÃÐÀÒÜ
Â ÏÀÐÅ Ñ ÃÐÀÔ

Андре Агасси и Штеф-
фи Граф могут сыграть
смешанной парой на от-
крытом че мпионате
Франции в мае. Агасси
рассказал журналистам,
что его жена согласится
сыграть с ним в Париже,
если он выиграет свой
четвертый открытый
чемпионат Австралии в
Мельбурне. Граф выиг-
рала 22 одиночных турни-

ра «Большого шлема», в
августе 1999 года покину-
ла теннис и до сих пор не
вернулась. На Уимблдо-
не в 1999 году она играла
в смешанной паре с аме-
риканцем Джоном Ма-
кинроем и они дошли до
полуфинала.

Агасси признался, что
когда он играет с женой
дома, то ему очень тяже-
ло концентрироваться.
«Она обычно обыгрывает
меня», - отметил Агасси.
Граф и Агасси пожени-
лись в октябре 2001, че-
рез несколько месяцев у
них родился сын. Агас-
си, второй номер «Чем-
пионской гонки» АТП по
итогам прошлого года,
выигрывал открытый
чемпионат Австралии в
1995, 2000 и 2001 годах.

Регби

Спортивный сезон ны-
нешнего года будет особен-
но напряженным для гру-
зинских регбистов. Они
примут участие в ряде от-
ветственных международ-
ных турниров. Сегодня мы
публикуем календарь
встреч сборной Грузии.

Кубок европейских наций
15 февраля. Лиссабон.

Португалия – Грузия

22 февраля. Тбилиси.
Грузия – Испания

8 марта. Краснодар. Рос-
сия – Грузия

22 марта. Прага. Чехия –
Грузия

29 марта. Тбилиси. Гру-
зия – Румыния

Тест – матчи (конт-
рольные)

Грузия – Франция «А».
Июнь

Канада – Грузия. Август
Италия – Грузия. 6 сен-

тября
Кубок мира (в Австралии)
12 октября. Перт. Грузия

– Англия
19 октября. Перт. Грузия

– Самоа
24 октября. Сидней. Гру-

зия – ЮАР
28 октября. Сидней. Гру-

зия - Уругвай

Ша хм аты

ТЕСНО В ГРУППЕ ЛИДЕРОВ
На отборочном турни-

ре женского чемпионата
Грузии, проходящем во
Дворце шахмат, сыграно
пять туров. Группу лиде-
ров возглавляет гурджа-
анская шахматистка Мака
Пурцеладзе, набравшая

4,5 очка. На пол-очка от
лидера отстают шестеро
– Нино Бациашвили, Сало-
ме Мелия (обе – Батуми),
Теона Одишария и Теона
Месхи (обе – Тбилиси),
Александра Вахания (Су-
хуми) и Софико Терелад-

зе (Самтредиа). Напом-
ним, что семеро победи-
телей турнира выступят в
финале чемпионата Гру-
зии, который стартует в
феврале в Тбилиси.

Отборочный турнир за-
вершится в пятницу.

Бокс

КЛИЧКО - ЛЬЮИС: 12 АПРЕЛЯ
Украинский боксер-тяжеловес Виталий

Кличко заявил, что намерен «отправить на
пенсию» британца Леннокса Льюиса. «Это
не пустое бахвальство, поскольку Льюис
уже пересек ту черту, на которой ему нуж-
но было уйти с арены», - заявил Кличко-
старший в эфире ТВ-программы «Саме
той» («Именно тот») на УТ-1.

Виталий Кличко заверил зрителей, что
промоутеры уже подписали все контракты
и 12 апреля в американском Лас-Вегасе в
«Мандалай Бей» состоится его поединок с
Льюисом. Украинский боксер считает, что
также должны покинуть профессиональ-
ный ринг Майк Тайсон и Эвандер Холи-
филд. «Они уже не те, какими были в 90-х»,

- сказал Кличко. По словам Виталия, ему
вместе с младшим братом Владимиром
будет «нетрудно победить этих чернокожих
спортсменов». Вместе с тем, считает он,
«недооценивать соперников также нельзя».

29 декабря Клаус-Петер Коль, промоу-
тер братьев Виталия и Владимира Клич-
ко, заявил, что в том случае, если Виталий
в апреле 2003 года победит чемпиона мира
Леннокса Льюиса, то вполне возможно, что
его следующим противником станет зна-
менитый своими скандальными выходка-
ми боксер Майк Тайсон. Впрочем, даже в
случае поражения Виталия в поединке с
Льюисом, Тайсон может встретиться с
Кличко-младшим.

ТОМБА ОБВИНЯЕТСЯ В ПОДДЕЛКЕ ПАСПОРТА
Паспорт просрочен, не

может быть и речи о регис-
трации билетов и багажа.
Но если на документе само-
уверенная физиономия
известного в недалеком
прошлом итальянского гор-
нолыжника Альберто Том-
бы, то решение находится:
подделать даты выдачи и
срока действия. К сожале-
нию, наглость, даже если
речь идет о таком извест-
ном человеке, не всегда по-
могает. Таким образом,
бывший чемпион зарабо-
тал обвинение в подделке
документов. Это произош-
ло в аэропорту Фьюмичи-

но, откуда Томба с несколь-
кими друзьями отбывал на
каникулы.

Знаменитый спортсмен
не первый раз нарушает
закон. Три года назад он по-
ставил «мигалку» на свой
автомобиль и обогнал мно-
гокилометровую пробку на
шоссе, потому что опазды-
вал на тренировку. Томбу
узнали, обозленные води-
тели написали запрос в ко-
мандование карабинеров.
Там признали, что чемпион
не находился при исполне-
нии служебных обязаннос-
тей, и ему пришлось уйти в
отставку.

Ска н д а л

ЧЕМПИОН СДАЛСЯ ПОЛИЦЕЙСКИМ
Бывший чемпион Олим-

пийских игр по боксу Тре-
вор Бербик сдался ямайс-
кой полиции. Власти обви-
няют его в краже со взло-
мом дома в городе Порт-Ан-
тонио.

Представитель полиции
заявил, что «Бербик про-
ник в дом в городе Порт-Ан-
тонио и похитил телевизо-
ры, стереосистемы и дру-
гие ценные вещи. При
обыске в его доме часть

вещей была обнаружена».
Сам боксер по-прежнему
считает себя невиновным.
«Полиция должна более
тщательно провести рас-
следования. Уверен, что
буду оправдан», – считает
Бербик.

Сержант полиции Дер-
рик Харт заявил, что «в
этом деле есть вопросы, ко-
торые требуют уточнения.
Возможно, господин Бер-
бик и не виноват».

Бербик представлял
Ямайку в Монреале в 1976
году, после этого переехал
в Канаду. Он стал профес-
сиональным боксером в
1977 году и выиграл пер-
венство WBC в тяжелом
весе в 1986, когда он побе-
дил американца Пинклона
Томаса. Он потерял свой
титул после поражения от
Майка Тайсона. В активе
Бербика победа в 1981 году
над Мохаммедом Али.

Формула - 1

ПРОЦЕСС ПО ДЕЛУ АЙРТОНА СЕННЫ ВОЗОБНОВЛЯЕТСЯ
По информации бра-

зильского интернет-ресур-
са Terra, судебный процесс
по делу гибели Айртона
Сенны возобновляется. Пе-
ред представителями ита-
льянской юстиции вновь
предстанут шеф команды
Фрэнк Уильямс, Патрик Хэд
и Эдриан Ньюи, представи-
тель FIA и два представите-
ля трека в Имоле.

Как известно, первый су-
дебный процесс по делу
Сенны завершился оправ-
дательным приговором.
Причина для возобновле-
ния процесса – возникшее
предположение о том, что
причиной аварии могли
стать работы на трассе,
проводимые до гонки на по-
вороте Тамбурелло, а также
новое мнение по поводу из-

менения рулевой колонки
на болиде Сенны.

Сообщается, что никаких
новых доказательств не
найдено, поэтому Хэду и
Ньюи опасаться нечего. На
первом процессе прокура-
тура Болоньи предоставила
700-страничное заключе-
ние группы восьми экспер-
тов по поводу изменений в
болиде Сенны.
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 1
Ашхабад + 1
Баку + 8
Бишке к + 3
Душанбе - 1
Ереван - 3
Киев - 3
Кишин ев   0
Москва - 2
Минск             0
Ташкент + 4

А ф и н ы + 11
Бер лин + 6
Вена + 1
Вильнюс   0
Женева + 4
Л он д о н + 9
Мадрид + 6
Пар иж + 9
Рига + 1
Ри м + 11
Таллинн + 1

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 6
Батуми + 6
Поти + 5
Зугдиди + 5
Озургети + 4

Кутаиси + 3
Цхинвали    0
Гори + 2
Ахалцихе + 1
Телави  - 2

ТБИЛИСИ  -  3

Вы опять позволили сроч-
ным бумагам накопиться на
вашем столе или даже зате-
ряться. Хотя вы прекрасно по-
нимаете, что имеет смысл
взяться за дело и закончить
его, вы все еще находите при-
чины, чтобы не делать этого.
Не дожидайтесь того, когда
вам станет стыдно, или вы по-
падете в затруднение, и на-
ведите порядок.

В этот день не рекоменду-
ется большое количество
контактов, так как он небла-
гоприятен для групповой ра-
боты. Это день обдумывания
творческих замыслов, но не
начала новых дел.

Отношения с коллегами по
работе сложатся как нельзя
более удачно. Однако обрати-
те внимание на своих новых
знакомых. Возможно, кто-то
из них ведет двойную игру.

Сегодня вы проявите себя
отличным организатором.
Возможно, вам придется за-
менить на работе коллегу
или внезапно уехавшего
шефа. Действуйте смелее!

На ваше настроение и са-
мочувствие повлияет погода.
Обратитесь к средствам на-
родной медицины. Подходя-
щий день для того, чтобы
сесть на диету. Сегодня жен-
щина сделает вам неожидан-
ное и выгодное предложе-
ние. Во второй половине дня
возможна дальняя поездка.

Даже если вы сильны и ди-
намичны, вами могут манипу-
лировать при помощи более
тонкой тактики. Если вы про-
явите изобретательность, то
рано или поздно возьметесь
за то, о чем договаривались.
Расположение планет напо-
минает, что скрытые от вас
детали не менее важны, чем
предъявленные открыто.

Очень может быть, что вы
будете витать в облаках, по-

этому постарайтесь не поте-
рять твердую почву под нога-
ми. Не стоит гоняться за хи-
мерами, иначе вас ждет толь-
ко разочарование. Возможно,
вы правы, что желаете следо-
вать за мечтой, но всегда не-
обходимо тщательно прове-
рять свои расчеты.

В первую половину вероя-
тен серьезный разговор с
людьми, от которых вы зави-
сите. Последствия его могут
быть самыми неожиданными.
В этот день полезны физи-
ческие нагрузки. Сны будут
вещими и принесут конкрет-
ную информацию.

Медленное, размеренное
начало дня приведет к тому,
что вас охватит лень, вам не
захочется напрягаться. Сегод-
ня вы задумаетесь о про-
шлом, вас охватят сожаления
о несделанном. Стоит вам
привести все в порядок, как
проблемы станут решаться
сами собой.

Займитесь личным твор-
чеством, выступите перед
публикой, все ваши начина-
ния будут очень хорошо при-
няты общественным мнени-
ем. Не забывайте одеваться
потеплее, выходя на улицу.

У вас более богатое вооб-
ражение, чем у родственни-
ков и любимых, которые все-
гда радуются новизне ваших
идей и начинаний. Однако се-
годня планетарное располо-
жение предупреждает о том,
что вы потакаете дурным
привычкам ваших близких,
потворствуя их лености и бе-
зынициативности.

Ваше отношение к день-
гам - к собственным или к
чужим - будет на удивле-
ние разумным. Кое-кто пе-
редумает брать вас с собой
в интересное путешествие,
потому что ваш образ мыс-
лей  может показаться
слишком рациональным.
Покажите, что вы готовы к
приключениям, и вы може-
те получить интересную
информацию.

ИНТЕРЕСНОИНТЕРЕСНО

ЯПОНЦЫ ПОДАРЯТ МИРУ
АВТОМОБИЛЬ-ПОДХАЛИМ
Эстафету Детрой-

та подхватит Торонто.
Очередной автоса-
лон (CIAS) состоится в
феврале в Канаде.
Канадское автошоу
(Canadian International
Auto Show - CIAS) при-
обрело почетный ста-
тус международного
еще в 2001 году. Те-
перь в автомобиль-
ной табели о рангах
оно стоит в одном
ряду с аналогичными пре-
стижными мероприятия-
ми, проходящими в Пари-
же, Франкфурте, Токио и
Женеве.

На автосалоне будут
представлены 23 концепт-
кара. Правда, большин-
ство из них уже были по-
казаны в Детройте, но ус-
троители клятвенно заве-
ряют, что без премьер не
обойдется. Несомненным
лидером по количеству
новинок станет Mazda. Ее
стенд украсят MX Sport
Runabout, Secret Hideout,
Washu, RX-01, RX-Evolv,

RX-8 X-Men и Roush Mazda 6.
Также посетители выставки
смогут полюбоваться на но-
винки от Daimler Chrysler:
California Cruiser, Dodge Razor,
Dodge M80 и Chrysler PT
Cruiser Convertible.

В свою очередь, компания
Ford Motors представит кон-
цепты Lincoln Continental,
Mighty F-350 Tonka и Ford EX.
Всего два концепта выставит
General Motors - Saturn Sky и
2002 GMC Terra4. Кроме это-
го, будут представлены
HCD6 Roadster от Hyndai,
KCV-1 Concept от Kia и Suzuki
Concept-S.

Но, как уже было
сказано выше, все это
можно было увидеть
в Детройте. Из нови-
нок будет вот что. В
Канаде состоится де-
бют нового концепта
Suzuki GSX-R/4. Япон-
цы постарались на
славу, использовав
при его создании все
последние достиже-
ния в области мото- и
автомобилестрое-

ния. GSX-R/4 оснастили
1,3-литровым мотоцик-
летным двигателем
GSX1300R Hayabusa. Ав-
томобиль оснащен очень
интересной системой бе-
зопасности - Advanced
Safety Vehicle. Ее главная
задача - подстроить авто-
мобиль под стиль и мане-
ру вождения владельца.
При этом улучшаются па-
раметры безопасности, а
водитель получает массу
удовольствия от этого
своеобразного «подхали-
мажа», чувствуя, что авто
просто создано для него.

ВЛАСТЕЛИН ЗАТЕРЯННОГО ОСТРОВА

Безмолвное царство оди-
ночества и сожаления. Ди-
кое, глухое, затесавшееся
где-то меж человечеством и
Вселенной. Громоздящиеся
скалы, поросшие деревья-
ми и кустарником. Сквозь
листву проглядывает небо с
тяжелыми облаками. На
берегу вырисовывается си-
луэт человека. Взъерошен-
ная борода, обнаженная
спина. Изгнанник. Птицы...
Слетаются разделить его
одиночество.

Остров зовется Хуан-
Фернандес. Имя человека –
Александр Селькирк.

Первый день своей жиз-
ни встретил он в неказис-
том, хотя и в два этажа, доме
в местечке Ларго в граф-
стве Файф. Родители лико-
вали – в семье – седьмой
сын! А седьмому сыну, по
народному поверью, пред-
начертана участь необык-
новенная. Мать баловала
его безмерно. Мальчик рос
задиристым, своенравным,
драчливым. Силу его кула-
ков и дубинки не раз испы-
тывали на себе сверстники.
Отец-башмачник старался
приобщить непокорного к
семейному ремеслу. Но
тщетно.

В ту пору в Шотландии
прошла церковная рефор-
ма, и юному Александру
вздумалось составить в
своем лице сельскую оппо-
зицию насаждаемому пре-

свитерианству. Он
созвал друзей, воо-
ружился дубиной и,
став во главе маль-
чишеской банды, не
пустил священника в
церковь. Неслыхан-
ная дерзость не мог-
ла оставаться безна-
казанной. Главарю
предстояло пред-
стать пред грозным
церковным советом.
Трижды пренебрег
он вызовом на рас-
праву: как оказалось
– отправился в море
искать славы. Цер-
ковный совет изрек:
«Ждать возвраще-
ния мальчишки!»

Незаметно пробе-
жало ни мно-
го ни мало
шесть лет. И
Се л ь к и рк

объявился на роди-
не. О давнем его
проступке позабы-
ли, но... Вспыхнула
нешуточная драка,
затеянная им с
братом, а точнее –
семейное сраже-
ние, едва не закон-
чившееся трагеди-
ей. На сей раз Сель-
кирк предстал пе-
ред церковным со-
ветом – избежать
позора и покаяния
не удалось. Церков-
ный совет наложил
на него публичную
епитимью.

Посчитавший
себя оскорблен-
ным, оставаться далее в
Ларго Александр не поже-
лал и снова пустился в мор-
ские скитания.

Тогда велись войны за
испанское наследство. Анг-
лия устраивала всевозмож-
ные «экспедиции» с целью
захвата испанских коммер-
ческих кораблей. В одну из
таких экспедиций и посту-
пил Селькирк, нанявшись
квартирмейстером к капи-
тану корабля Дампье.

Но Селькирк не был бы
Селькирком, если б ужился
с капитаном. Тот, проявлял
к нему грубость и заносчи-
вость, а Александр, далеко
не ангелочек с крылышка-
ми, вступал в пререкания,
даже решил дезертировать.

И «морской разбойник»
Дампье стал обдумывать
кару, достойную строптив-
ца.

И вот что придумал.
Когда корабль оказался у

берегов пустынного остро-
ва, Дампье высадил на него
Селькирка, оставив кое-ка-
кие припасы, ружье, немно-
го пороха, топор и Библию.

Первые месяцы он
страшно тосковал в безлю-
дье. Питался, в основном,
козлятиной – козы, как и
другие животные, в этом
богом забытом месте води-
лись во множестве. Скоро
запасы пороха иссякли, и
человек попросту ловил их.
Из древесных стволов, вет-
вей и длинной травы он по-

строил два шалаша. В од-
ном готовил еду, другой
служил кабинетом и спаль-
ней, где он молился, почи-
вал, читал Библию. Одежда
его ветшала, и пришлось
при помощи гвоздя сшить
из козьих шкур накидку и
шапку. Дабы не оставаться
без дела, сбил он из кедра
сундук, разукрасив замыс-
ловатыми фигурками, коко-
совые орехи превратил в
кубки, занялся поделками.
В обуви необходимости не
было – ноги от постоянного
опасного лазанья по горам
задубели, утратив чувстви-
тельность к камням и ко-
лючкам.

А между тем Дампье сно-
ва снарядил экспедицию

против Испании. В 1708
году капитан одного из его
кораблей «морской раз-
бойник» Вуд Роджерс, тоже
проходя мимо острова, по
его сведениям, заселенно-
го только животными, уви-
дел вдруг огонь. Заинтере-
совавшись – спустил на
воду шлюпку... Она-то и до-
ставила к Селькирку лю-
дей, первых за долгие годы:
ведь он прожил тут ровно
четыре года и четыре меся-
ца. Его тотчас доставили на
корабль Роджерса. Вуд
Роджерс, обладавший ли-
тературным талантом, ос-
тавил нам уникальные жур-
налы-мемуары, где расска-
зывал, как случайно обна-
ружил Селькирка на остро-

ве Хуан-Фернандес,
как затеял своеоб-
разное состязание
в беге – после ут-
верждений зага-
дочного человека,
будто ему удава-
лось обгонять коз.
Он послал на охоту
самых сильных и
быстрых бегунов и
даже дога. Селькирк
без особых усилий
обогнал всех, пой-
мал дикую козу и, ко
всеобщему востор-
гу, принес ее на
спине. Ловя коз в
дни пребывания в
жестоком изгна-
нии, зачастую лишь
из желания убить
время, он отпускал
их, предварительно
пометив. И спустя

годы, побывавший в этих
широтах некий коммодор
Ансон встречал среди за-
рослей диких коз, помечен-
ных именем Селькирка.
Мемуары повествуют, что
когда после многолетнего
молчания он впервые заго-
ворил, его почти не пони-
мали. Странный человек
произносил отдельные сло-
ги слов, глотая остальные,
отвык от почитаемого мо-
ряками грога, с отвраще-
нием отталкивал предлага-
емую ему людскую еду.
Множество еще любопыт-
ных сведений содержится
в путевом журнале пирата-
литератора.

Позже обретший свобо-
ду Александр Селькирк от-

важно сражался с испанца-
ми, снова служа у Дампье.
Враги примирились. По
возвращении экспедиции в
Англию, он получил 800
фунтов стерлингов за про-
явленную отвагу. С такой
солидной суммой вернулся
опальный Селькирк в род-
ное Ларго, озадачивая зем-
ляков суровостью, невнят-
ным бормотанием, блуж-
дающим взглядом. Его сто-
ронились, злые языки пого-
варивали: «Не иначе – одер-
жим, окаянный, бесом».

Скоро он исчез, прихва-
тив с собой юную Софью
Брюс. Через несколько лет
она обнаружилась в Лондо-
не, однако без Селькирка –
он отправился в дальнее
плавание, завещав возлюб-
ленной дом в Ларго. В пла-
вании Селькирк умер – в
1720 году. Детей у него не ос-
талось, но память о нем хра-
нили его братья.

Народное поверье оправ-
далось. Один из многочис-
ленных потомков, Давид
Джиллайс, воздвиг знаме-
нитому предку памятник – на
его открытии присутствова-
ла принцесса Эбердинская.
Селькирк изображен в мор-
ском одеянии и в шапке,
сшитой им на острове, из
козьей шкуры. Вдохновлен-
ный приключениями и му-
жеством седьмого сына се-
мейства Селькирков, Дани-
ель Дефо писал с мятежно-
го шотландца-моряка своего
удивительного Робинзона
Крузо. А вот Пятница Сель-
кирку не повстречался.

Туристы, приезжавшие в
приморский уголок в граф-
стве Файф – в Ларго, спе-
шили посетить сохранив-
шийся дом Селькирка, ос-
мотреть вывезенные им с
острова вещи – чашу из ко-
косового ореха, сундук, ру-
жье, полюбоваться памят-
ником.

Века миновали с тех пор.
По-прежнему омывают ти-
хоокеанские волны остров
Хуан-Фернандес, где в са-
мой высокой его точке почи-
тателем Селькирка установ-
лена памятная доска.

...Он был здесь власте-
лином, но очень ему хоте-
лось домой.

Алла ПЕРИМ

Центральная республи-
канская зоологическая
служба Грузии на основа-
нии данных, полученных от
оперативных зоологичес-
ких служб на местах, одно-
значно и окончательно уста-
новила, что в настоящее
время в республике, хоть ты
расшибись в лепешку и
обойди всю Грузию даже в
границах эпохи Давида Агмашенебели, все
равно – тигра днем с огнем не сыщешь. В
силу причин, пока еще научно не установ-
ленных, означенный хищник в свое время
сбежал от нас и теперь его к нам даже ка-
лачом не заманишь. К примеру, намед-
нись, была попытка сманить тигра в наш
Лагодехский заповедник и с этой целью
подбросили ему туда под Новый год под-
жаренного поросенка, обмазанного кахе-
тинским маслом, и хоть бы что – тигр туда
и носа не сунул, обошел стороной, пошел,
пошел и под конец оказался в Иране.

Что потерял тигр в Иране? – это в дан-
ном случае нам совсем неинтересно. Но
мы, в конце концов, хотим узнать, поче-
му этот полосатый зверь сторонится Гру-
зии. Любопытно, что на этот счет в свое
время даже сам Геродот не нашел сказать
что-либо (см.Полное собр.соч.Геродота
от корки до корки и вы ни слова не встре-
тите о грузинских тиграх-мигрантах). Ну,
а у меня по этому поводу есть кое-какие
догадки. Во-первых, такое солидное и
вместе с тем изворотливое животное, как
тигр, из-за пустяков не сменило бы свое-
го местопребывания. Выходит, его выну-
дили. Кто? И вот тут-то меня осенило
свыше и я вспомнил о том, что учинили
над тиграми наш безусый юнец (см. «Бал-
ладу о тигре и юноше») и Тариэл, кото-
рый, помнится, (см. «Витязь в тигровой
шкуре» Шота Руставели), шкуры снимал
с них. Так вот, после сказанного в преды-
дущем разве удивительно, что тигр ре-
шил убраться подобру-поздорову подаль-
ше от Грузии. Между прочим я здесь в
связи с Тариэлом неспроста употребил
слово тигр во множественном числе, так
как более чем уверен в том, что от рук
Тариэла погиб не один десяток тигров.

Меня могут спросить: откуда у меня
такая уверенность в этом довольно спор-
ном руствелологическом вопросе? А вот
вы сами посудите: если в свое время, к
примеру, Эрнест Хемингуэй, будучи
миджнуром Авы Гарднер, отправил на тот
свет не то двух, не то трех тигров, то с
чего это вы взяли, что миджнурствующий
Тариэл должен был ограничиться лишь
одним умерщвленным им тигром. Это

раз, и второе: я вполне до-
пускаю и даже ни минуты
не сомневаюсь в том, что
Тариэл время от времени
обновлял свою поношен-
ную тигровую кожанку:
ведь не позволил бы он
себе, в самом деле, пред-
стать перед своей Нестан-
Дареджан в замусоленной
и задрипанной куртке.

Но однако, вернемся к нашим бара-
нам, то бишь, к грузинским тиграм-им-
мигрантам в Иране. Сказать по совес-
ти, этих последних мне трудно в чем-
либо упрекнуть. Но, думается, в одном
они все-таки не правы, точнее, заблуж-
даются, а еще точнее, по всей видимос-
ти, перепутали эпохи, так сказать, впа-
ли в инстинктивный анахронизм и те-
перь обходят Грузию по радиусу дей-
ствия ракет средней дальности, чтобы
ненароком не наткнуться на преслову-
того безусого юнца или Тариэла.

Эх, вы мои черти полосатые! Да, если
бы сегодня имели добрых молодцев,
ищущих себе спарринг-партнеров из
вашей братии, то разве так вот жили?
Уж чего-чего, а на худой конец хотя бы
«Витязя в тигровой шкуре» поставили
бы, наконец, на сцене театра им.Шота
Руставели, если бы нашли бы молодца
мало-мальски смахивающего на Тариэ-
ла, который на сцене потариэлствовал
хотя бы часочка два-три.

Так что, мои большущие, пребольшу-
щие кисоньки, можете хоть даже с завт-
рашнего дня готовиться к репатриации
на свою историческую родину. Верьте
мне на слово, что наше правительство
и все соответствующие зоологические
службы и звериные ведомства всячес-
ки будут содействовать вашему возвра-
щению в кратчайшие сроки. Так что, до
скорого свидания, мои будущие четве-
роногие сограждане.

А тем временем по городу прошли
слухи о том, что Роберт Стуруа, нако-
нец-то, решился поставить на сцене те-
атра им.Шота Руставели «Витязя в тиг-
ровой шкуре». В связи с этим нам, в
частности, любопытно, какую театраль-
ную версию встречи Тариэла с тигром
предложит зрителю прославленный
режиссер и будут ли параллели с шекс-
пировскими Отелло и Дездемоной, или,
может быть, режиссер ограничится те-
атральной «фигурой умолчания».

«Так что, если в свое время Алитет
ушел в горы, то сегодня Тариэл выходит
на театральные подмостки.

Ираклий БУХНИКАШВИЛИ

На шутливой волне


